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И убавить, и прибавить 
Расходы на нацпроекты вырастут на 340 млрд

Екатерина Виноградова

Р асходы на нацпроекты в ближай-
шие три года планируется увеличить 

на 340 млрд, или 4%, относительно зало-
женных ранее уровней. Таким образом, 
в 2022–2024 годах траты на приоритет-
ные цели составят 8,4 трлн рублей. Это 
следует из пояснительной записки к про-
екту бюджета. При этом внутри самих 
нацпроектов ожидается масштабное пе-
рераспределение средств: с комплекс-
ного плана модернизации инфраструк-
туры снимут почти 40% финансирования, 
с нацпроекта «Жильё и городская сре-
да» — 11%, а с «Международной коопе-
рации и экспорта» — 8%. Параллельно 
ассигнования на нацпроект «Культура» 
вырастут на 68%, а на «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги» — 
на 60%.

В 2022 году на нацпроекты потратят 
2,7 трлн, в 2023-м — 2,8 трлн, а в 2024-м — 
2,9 трлн рублей, говорится в поясни-
тельной записке к проекту бюджета. 
В общей сложности за три года ас-
сигнования достигнут 8,4 трлн, что 
на 340 млрд, или 4%, больше, чем пла-
нировалось ранее.

Вместе с тем финансирование от-
дельных нацпроектов подвергнет-
ся резким изменениям. Сильнее все-
го сократят траты на Комплексный 
план модернизации и развития маги-
стральной инфраструктуры — на 39%, 
или 335 млрд рублей. Бо`льшая часть 
суммы (231 млрд) должна была пойти 
на строительство автомобильной до-
роги Москва — Нижний Новгород — Ка-
зань, однако её уже профинансировали 
в 2019–2020 годах, говорит-
ся в пояснительной записке.
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Идея с фиксом 
Торговлю переводят на прямые договоры с поставщиками

Евгения Перцева

М инпромторг рекомендовал тор-
говым сетям переходить на пря-

мые договоры с поставщиками со-
циально значимых продуктов. Речь 
о сельскохозяйственной продукции, 
цены на которую подвержены сезон-
ным колебаниям: мясе, молоке, яйцах, 
товарах «борщевого набора». Об этом 
«Известиям» рассказал замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов. В прямых 
договорах стороны фиксируют цены 
на длительный период — это позволит 
снизить стоимость продукции, отме-
тил чиновник. Более того, ведомство 
рассматривает возможность законо-
дательного закрепления этой нормы. 
Торговля уже использует прямые дого-
воры, но полный переход на такой спо-
соб закупки продукции лишает партнё-
ров гибкости, утверждают некоторые 
участники рынка.

О том, что Минпромторг рекомен-
довал торговым сетям по некоторым 
товарам социальной группы перехо-
дить от практики закупок на тендерах 
(электронные торги) к прямым догово-
рам, «Известиям» рассказал замглавы 
ведомства Виктор Евтухов. Предложе-
ние касается продукции, которая под-
вержена сезонным ценовым колебани-
ям: мяса, молока, «борщевого набора», 
яиц. Виктор Евтухов добавил, что ми-
нистерство прорабатывает возмож-
ность законодательного закрепления 
такой нормы. Переход к прямым дого-
ворам позволит заметно снизить ко-
нечную цену на полке, уточнил он. При 
таком сотрудничестве стороны фик-
сируют стоимость продукции в до-
говоре на длительный срок: от шести 
месяцев до года, пояснил 
источник в отрасли.

Хакерская контратака
Чем закончится уголовное дело главы Group-IB

Валерий Кодачигов, 
Роман Кильдюшкин

А рест основателя и гендиректора 
Group-IB Ильи Сачкова не повлия-

ет на работу компании, а также не ска-
жется и на российском рынке инфор-
мационной безопасности, полагают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Уголовные дела в отношении руково-
дителей фирм, работающих в сфере 
информационной безопасности, уже 
случались. В офисе Group-IB 28 сентя-
бря прошли обыски, а уже на следую-
щий день суд заключил бизнесмена 
под стражу на два месяца. Ему грозит 
до 20 лет лишения свободы, и, как гово-
рят юристы, если дело доходит до суда, 
оправдательные приговоры по статье 
о госизмене выносятся редко.

28 сентября правоохранительные 
органы провели обыски в офисе Group-
IB, сообщила её пресс-служба. Позже 
стало известно об аресте основателя 
и гендиректора компании Ильи Сач-
кова. Лефортовский суд Москвы за-
ключил его под стражу на два меся-
ца по делу о госизмене (ст. 275 УК РФ). 
В чём именно могло состоять престу-
пление, правоохранители не разъясня-
ют. Юристы Group-IB изучают поста-
новление суда, а сотрудники уверены 
в невиновности своего руководите-
ля и в его деловой репутации, сказано 
в сообщении компании. Там же отме-
чено, что бизнес временно возглавит 
технический директор и сооснователь 
Group-IB Дмитрий Волков.

Илья Сачков и Дмитрий Волков от-
крыли Group-IB в 2003 году. Компания 
создаёт продукты для борьбы с онлайн-
мошенничеством, работает в сфере 
компьютерной криминалистики, кон-
салтинга и аудита систем информбе-
зопасности. Как отмечено на сайте 
Group-IB, она сотрудничает с Интерпо-
лом, Европолом и ОБСЕ, оказывает по-

мощь российским спецслужбам и пра-
воохранительным органам в операциях 
против хакерских группировок. У ком-
пании есть офисы в Москве, Иннополисе, 
Сингапуре, Амстердаме и Дубае. По дан-
ным базы «СПАРК-Интерфакс», выручка 
российского ООО «Группа Айби» в прош-
лом году выросла с 175,2 млн до 384,4 млн 
рублей, а чистый убыток по итогам 
2020-го составил 43,8 млн рублей.

Выручку всей группы компаний 
Group-IB не раскрывает. Доходы свя-
занных с ней фирм могут составлять 
не менее 2 млрд рублей в год без учёта 
зарубежных активов, подсчитал один 
из участников рынка инфор-
мационной безопасности. 

Всем смирно
Почему ситуация на границе Сербии и Косово стала спокойнее

Эльнар Байназаров, 
Екатерина Постникова

Ч ерез полторы недели после обо-
стрения на границе Сербии и ча-

стично признанной Республики Косо-
во ситуация там стала спокойнее. Въезд 
для автомобилей с сербскими номе-
рами по-прежнему закрыт, пригра-
ничная дорога заблокирована барри-
кадами. Но риск столкновений у КПП 
«Ярине», как убедился корреспондент 
«Известий», стал гораздо ниже. Одна-
ко это не значит, что конфликт меж-

ду Белградом и Приштиной исчерпан: 
29 сентября представители сторон 
направились в Брюссель, где при по-
средничестве Евросоюза попытались 
урегулировать ситуацию. По оценке 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
пограничный кризис, скорее всего, сой-
дёт на нет в ближайшее время, а вот об-
щее сербско-косовское противостоя-
ние сохранится.

КПП «Ярине» на административной 
границе Сербии и Косово. Слово «ад-
министративная» подчёркивают поли-
цейские с сербской стороны — с точки 

зрения Белграда, это граница между 
частями единой Сербии, въезд в реги-
он Косово и Метохия. С косовской сто-
роны настаивают, что граница межго-
сударственная.

Атмосфера спокойная — на юге Сер-
бии 22 градуса, жужжат стрекозы и из-
редка пролетают вертолёты натовских 
военных KFOR. Около полутора недель 
назад здесь едва не начались столкно-
вения между сербами и албанцами. 
А всё потому, что косовская полиция 
запретила въезд транспор-
ту с сербскими номерами.
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Свобода условно
Почему YouTube удалил российские каналы

Марина Забелина

Москва рассматривает вариант от-
ветных ограничительных мер про-

тив немецких СМИ в России. Об этом 
«Известиям» заявили в Совфеде. Накану-
не YouTube удалил два немецкоязычных 
канала российского издания Russia Today 
(RT) без права восстановления. Москва 
видит в этом информационное давление 
непосредственно властей ФРГ. Немец-
кая сторона, в свою очередь, отрицает 
причастность. Тем не менее, как заявили 
«Известиям» оппозиционные силы бун-
дестага, власти Германии действительно 
заинтересованы в отсутствии альтерна-
тивных источников информации в своём 
медийном пространстве, поэтому исклю-
чать их участие в этой провокации нельзя.

28 сентября видеохостинг YouTube 
удалил два немецких канала издания 
RT — RT DE и Der Fehlende Part (DFP) без 
возможности восстановления. Об этом 
сообщила главный редактор RT Марга-
рита Симоньян. Роскомнадзор напра-
вил руководству компании Google LLC 
(владеет YouTube) письмо с требованием 
в максимально короткие сроки снять все 
ограничения с RT DE и Der Fehlende Part, 
а также объяснить причины блокировки.

В обращении российского ведомства 
отмечается, что действия администра-
ции Google нарушают ключевые прин-
ципы свободного распространения 
информации, беспрепятственного до-
ступа к ней и являются актом цензуры 
в отношении российских СМИ. «В слу-
чае неисполнения владельцем ресурса 
предупреждения Роскомнадзора зако-
нодательством предусмотрены меры 
полного или частичного ограниче-
ния доступа», — отметили в ведомстве. 
Кроме того, там напомнили о штрафах 
за «игнорирование владельцами интер-
нет-ресурсов предупреждений о нару-
шении прав россиян в Сети», включая 
«цензуру российских СМИ». Они дости-
гают 1 млн рублей, а при повторном от-
казе от выполнения требований — 3 млн 
рублей.

В администрации Google, в свою оче-
редь, заявили, что каналы RT были уда-
лены за нарушение условий пользова-
ния видеохостинга.

— У YouTube есть чёткие правила сооб-
щества, в которых излагается, что раз-
решено на платформе. RT DE было объ-
явлено предупреждение за загрузку 
контента, нарушающего наши правила 
в отношении ложной медицинской ин-
формации о коронавирусной инфекции 
COVID-19. Это привело к приостановке 
их прав на публикацию видео, — заяви-
ли «Известиям» в пресс-службе YouTube.

После чего, по словам представите-
ля видеохостинга, RT DE получил предо-
стережение за загрузку контента, кото-
рый якобы нарушает правила. Во время 
приостановки прав владельцы канала 
пытались обойти ограничения, исполь-
зуя другой канал, — в результате чего RT 
DE и Der Fehlende были закрыты за нару-
шение условий пользования.

Маргарита Симоньян назвала прои-
зошедшее «настоящей медийной вой-
ной, объявленной государством Гер-
мания государству Россия». Главный 
редактор RT напомнила, что ещё до это-
го инцидента Люксембург отказывал RT 
DE в выдаче лицензии на вещание, со-
славшись на мнение властей Германии.

В МИД РФ её поддержали. Официаль-
ный представитель ведомства Мария 
Захарова заявила, что немецкоязычные 
проекты российского медиахолдинга 
RT подверглись акту беспрецедентной 
информационной агрессии со сторо-
ны видеохостинга YouTube, «совершён-
ному при очевидном потворстве, если 
не по настоянию германской стороны».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков подчеркнул: в действи-
ях платформы, «безусловно, есть призна-
ки того, что нарушены законы России».

«И нарушены весьма грубо, потому 
что, конечно, это сопряжено и с цензу-
рой, и с препятствованием распростра-
нению информации СМИ и т.д. и т.п.», — 
указал он.

В Кремле сообщили, что YouTube мо-
гут принудить к исполнению россий-
ских законов, если контрольные органы 
найдут нарушения в действиях плат-
формы по отношению к телеканалу RT.

Маргарита Симоньян потребовала 
также рассмотреть возможность ответ-
ных мер РФ в адрес немецкоязычных 
СМИ на территории России. И, как за-
явили «Известиям» в Совфеде, эта ини-
циатива разумна.

— Отвечать надо не мгновенно, а муд-
ро, даже необязательно симметрично. 
Первое, что приходит на ум, — заблоки-
ровать Deutsche Welle. Это немецкое СМИ 
не раз публиковало на русском языке 
такой контент, который можно назвать 
только попыткой вмешательства в наши 
внутренние дела, — заявил «Известиям» 
член комитета Совфеда по международ-
ным делам Андрей Климов.

По его словам, YouTube был только 
использован как партнёр по трансат-
лантической солидарности властями 
ФРГ, которые оказали давление на рос-
сийские СМИ.

— По меньшей мере надо призвать 
данный видеохостинг к моральному 
ответу за такую необъективность. Нам 
надо приземлять цифровые платфор-
мы и перестраивать нашу политику 
штрафов. Пока мы не решаемся приво-
дить штрафы на тот уровень, что вво-
дят в таких случаях в отношении плат-
форм другие страны, — добавил сенатор.

По его мнению, России стоит актив-
нее развивать собственные цифровые 
платформы, чтобы предоставить аль-
тернативные возможности гражданам.

В кабмине ФРГ, комментируя инци-
дент, заявили, что не участвовали в бло-
кировке немецкой версии RT на YouTube. 
«Это решение платформы», — подчеркну-
ли там. Тем не менее, как заявили «Извес-
тиям» оппозиционные силы бундестага, 
нельзя исключать вмешательства в эту 
ситуацию немецких властей, поскольку 
они заинтересованы в отсутствии аль-
тернативных источников информации 
в своём медийном пространстве.

Всем смирно
A Проживающие на севере 

Косово сербы начали акцию 
протеста около КПП «Ярине» по пути 
из Белграда в Приштину. В ответ там 
разместились бойцы подразделения 
косовского МВД.

— На дороге к Косовска-Митрови-
це, в 4–5 км к югу от КПП, стоят барри-
кады — прямо под носом НАТО. Люди 
приехали на машинах и перегородили 
проезжую часть. Около сотни человек. 
Сербы протестуют против нового пра-
вила албанцев (с сербской стороны гра-
ницы никто не использует этноним «ко-
совары». — «Известия») о смене номеров 
за €5, — рассказал «Известиям» Новак, 
только перешедший границу.

Протестующие недовольны тем, что 
не выполнена часть Брюссельских со-
глашений, по которым «албанцы обяза-
ны допустить открытие общества серб-
ских общин на севере Косово».

Подъезд к КПП уставлен машинами 
с сербскими номерами, через границу 
их не пропускают. Автомобили остав-
ляют прямо здесь и дальше идут пеш-
ком. И с той, и с этой стороны границы 
людей встречают автобусы — предпри-
имчивые дельцы уже успели построить 
бизнес на ситуации.

— Это косовская полиция не пускает 
без специальных номеров за €5. Наши, 
естественно, их не ставят. Ещё чего! — 
возмущается в беседе с «Известиями» 
сербский полицейский в пригранич-
ном кафе.

Он говорит на сербском, изредка 
вставляя русское «товарищ» и хлопая 
меня по плечу. Переводить его речь 
мне помогает Александр, который си-
дит за соседним столиком.

— Я учил русский в школе, сейчас 
учусь в Белградском университете, 
если ты медленно говоришь, я пони-
маю, — уточняет он.

Парень приехал к границе, чтобы 
встретиться с матерью и познакомить 
её со своей девушкой из Словении.

— Я не могу пройти в Косово, пото-
му что это дорого: косовары требу-
ют ПЦР-тест или сертификат о вакци-
нации для въезда. Проверяют у всех 
QR-код. Каждый раз отдавать 6 тыс. 
динаров (4300 рублей) за тест — это гра-
бёж, — бросает Александр. — Поэтому 
мама приезжает из Митровицы сюда, 
на КПП, и мы здесь встречаемся.

Слыша русскую речь, другие серб-
ские полицейские, пришедшие в кафе 
на обед, заметно веселеют и начинают 
наперебой вспоминать русские слова: 
«Москва, водка, Олимпиада, велосипед».

— Тебе надо в Косово? Есть один вари-
ант, им пользуются те, кто не хочет пла-
тить за тест. Надо уйти по шоссе при-
мерно на 2 км назад, там будет поворот, 
и через горы можно пройти в Косово, — 
делится со мной Александр. — В выход-
ные мы с братом пойдём к маме этой до-

рогой, если хочешь, идём с нами. Только 
это будет рано утром, пока темно.

Я смущаюсь, что беседу о пересе-
чении границы слушают и сербские 
полицейские, сидящие с нами за од-
ним столом. Мой собеседник, увидев 
это, улыбается: не бойся, здесь друзья. 
Но эти друзья, включившись в наш раз-
говор, отрицательно мотают головами.

— Не дай Боже вам попасть в ловуш-
ку албанской полиции на границе, — 
предупреждают полицейские. — Сей-
час они сильно нервничают, мониторят 
всю границу. Сербов без теста просто 
депортируют, а вот вам, как граждани-
ну страны, не признавшей Косово, мо-
жет грозить «затвор» (арест).

«Что-нибудь придумаем», — говорит 
мне Александр и подмигивает. Группу 
сербов забирает очередной автобус.

— Никакой войны здесь не начнёт-
ся, этого никто не хочет. Думаю, они 
договорятся, и всё будет, как раньше, — 
Александр приобнимает свою девуш-
ку, которая выглядит более озабочен-
ной предстоящей встречей с матерью 
жениха, нежели вопросами границы.

�� НА ЧЬЕЙ СТОРОНЕ БРЮССЕЛЬ

Ситуация на границе успокоилась, 
но на дипломатическом уровне она 
по-прежнему остаётся нерешённой. 
За её урегулирование в очередной 
раз взялся Евросоюз, который уже де-
сять лет выступает посредником меж-
ду Белградом и Приштиной. 29 сентя-
бря в Брюсселе между ними начались 
переговоры, цель которых — восста-
новить не только порядок на границе, 
но и свободное перемещение.

Спецпредставитель ЕС по Запад-
ным Балканам Мирослав Лайчак от-
дельно пообщался с переговорщика-
ми от Белграда и Приштины. В тот же 
день глава Еврокомиссии Урсула фон 

дер Ляйен, которая с 28 по 30 сентября 
проводит плановое турне по Западным 
Балканам, посетила Сербию и Косово. 
Там она встретилась с президентом 
Александром Вучичем и премьер-ми-
нистром Альбином Курти.

Ранее замглавы сербского МИДа Не-
манья Старович заявил «Известиям», 
что нынешнее обострение на границе 
поставило вопрос о том, стоит ли вооб-
ще продолжать этот диалог. Евросоюз 
должен «предельно ясно высказаться 
о том», остаются ли Брюссельские со-
глашения в силе, подчеркнул дипло-
мат. Кроме того, Брюссель призвал обе 
стороны «без предварительных усло-
вий разрядить ситуацию». В Белграде 
это считывают так: Евросоюз возлага-
ет на Сербию и Косово равную ответ-
ственность. Однако в Сербии уверены: 
вина лежит «исключительно на косов-
ско-метохийских албанцах», отметил 
Неманья Старович.

— Евросоюз лишь делает вид, что 
он беспристрастен. Реально он находит-
ся на стороне албанцев, и во всём этом 
диалоге его цель в том, чтобы выдавить 
из Вучича признание независимости 
Косово, — пояснил «Известиям» веду-
щий научный сотрудник Института Ев-
ропы РАН, кандидат исторических наук 
Павел Кандель. — Но Евросоюзу надо со-
хранять видимость объективности, по-
этому он пытается очень мягко давить 
на Приштину, явно не используя всех 
своих возможностей. Он, в частности, 
побуждает косовские власти выполнить 
свои обязательства и создать ассоциа-
цию сербских муниципалитетов, о ко-
торых идёт речь в договоре 2013 года.

По оценке эксперта, в ближайшее 
время этот кризис сойдёт на нет. А вот 
дипломатическое противостояние 
Белграда и Приштины продолжится, 
и роль Евросоюза в нём очевидна, по-
дытожил Павел Кандель.

�� ДОЛГАЯ ДОРОГА В ЕС

Инцидент поставил под вопрос не толь-
ко формат «Сербия — Евросоюз — Косо-
во», но и приём балканских государств 
(Албания, Босния и Герцеговина, ча-
стично признанная Республика Косо-
во, Северная Македония, Сербия и Чер-
ногория) в ЕС. Их интеграцию Брюссель 
одобрил ещё в 2003 году, однако пока 
ни одна из стран частью объедине-
ния так и не стала. По оценке Брюссе-
ля, получить членство Западные Бал-
каны могут к 2025 году (лишь бы был 
решён сербско-косовский конфликт), 
однако, как сообщило агентство Reuters 
со ссылкой на четырёх дипломатов 
и внутренний документ ЕС, гаранти-
ровать это он больше не может.

— До тех пор пока не будет решён во-
прос с независимостью Косово, Сербии 
попасть в Евросоюз не удастся, — пояс-
нила «Известиям» ведущий научный 
сотрудник Института славяноведе-
ния РАН Елена Гуськова. — Ей говорят 
об этом уже более 15 лет. Сначала ру-
ководство Сербии было в какой-то сте-
пени к этому готово — шло на уступ-
ки, подписывало договоры. Но по мере 
того, как этот вопрос откладывался 
и албанцы не хотели выполнять дого-
ворённости, Белград стал задумывать-
ся, нужно ли ему вообще говорить о не-
зависимости Косово.

Свою приверженность интеграции 
этих стран Брюссель должен был под-
твердить на саммите Евросоюз — За-
падные Балканы 6 октября 2021 года. 
Но черновой вариант декларации этой 
встречи, датированный 11 сентября, 
ставит эту приверженность под со-
мнение. Причин несколько. Во-первых, 
часть государств (Дания, Нидерланды 
и Франция) опасается, что повторит-
ся ситуация 2007 года, когда поспеш-
ное вступление Болгарии и Румынии 
спровоцировало неконтролируемый 
приток мигрантов из Восточной Ев-
ропы в её западную часть. Во-вторых, 
у той же Болгарии есть языковые пре-
тензии к Северной Македонии — в Со-
фии уверены, что там живут болгары 
с навязанной им македонской иден-
тичностью.

Не последнюю роль, по словам со-
беседников Reuters, играет ещё и то, 
что Евросоюз постепенно теряет своё 
влияние в регионе: затянувшаяся ин-
теграция с периодическим блокиро-
ванием процесса то от Франции и Ни-
дерландов, то от Болгарии, а также 
неспособность внешних игроков по-
мочь в решении конфликта между Сер-
бией и Косово отворачивают Западные 
Балканы от европейских столиц. К тому 
же в последние годы в регион активнее 
заходят Россия и Китай. Один из приме-
ров их присутствия — помощь балкан-
ским странам в борьбе с COVID.

Дмитрий Лару

О тношения Москвы и Анкары раз-
виваются положительно. Об этом 

свидетельствует не только рост това-
рооборота между странами, но и их со-
вместные действия на международном 
треке. Об этом президент России Вла-
димир Путин заявил 29 сентября во вре-
мя переговоров в Сочи с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
По словам главы республики, от двух 
стран зависит мир в Сирии. Эксперты, 
впрочем, считают, что именно ситуа-
ция в САР, в частности в провинции Ид-
либ, стала одной из главных тем бесе-
ды двух лидеров. Хотя сами политики 
в открытой части переговоров остано-
вились прежде всего на экономических 
аспектах взаимного партнёрства.

�� С НОВОЙ ВСТРЕЧЕЙ

На встречу с президентом Турции Вла-
димир Путин отправился после вынуж-
денной двухнедельной самоизоляции, 
в которой он оказался из-за несколь-
ких десятков заболевших COVID-19 в его 
окружении. Тем не менее вакцина «Спут-
ник V» в случае с российским лидером 
сработала на все 100%, предоставив ему 
возможность лично встретить турецко-
го коллегу в резиденции «Бочаров Ру-
чей». Более того, исходя из собственного 
опыта он посоветовал высокопостав-
ленному гостю ревакцинироваться рос-
сийским препаратом.

— Несмотря на то что я провёл день 
с инфицированным человеком, я не за-
болел, — подчеркнул президент.

— Я уже это сделал — Pfizer-BioNTech. 
Третью дозу, — отреагировал глава Тур-
ции.

— Тогда в следующий раз, — ответил 
Владимир Путин.

Переговоры на берегу Чёрного моря 
стали для обоих лидеров первой бесе-
дой в формате тет-а-тет с начала панде-
мии коронавируса. Этот факт, безуслов-
но, усиливал на протяжении последних 

дней интерес со стороны СМИ к визи-
ту Реджепа Тайипа Эрдогана в РФ. Осо-
бенно если учитывать тот факт, что ди-
алог Москвы и Анкары нельзя назвать 
гладким.

Несмотря на то что самый сложный 
период в отношениях двух стран, ко-
торый настал после того, как турецкая 
сторона в 2015 году сбила бомбардиров-
щик Су-24, окончательно позади, раз-
ногласия между РФ и Турцией никуда 
не исчезли.

Достаточно вспомнить недавнее вы-
ступление турецкого лидера на 76-й сес-
сии Генассамблеи ООН в Нью-Йорке, где 
он вновь заявил, что его страна не при-
знает Крым частью России и счита-
ет действия Москвы аннексией полу-
острова. Кроме того, РФ и Турции порой 
требуется немало усилий, чтобы найти 
точки соприкосновения в решении мно-
гих проблем регионального характера.

Тем не менее страны не зацикли-
ваются на противоречиях, осозна-
вая не только экономическую целесо-
образность взаимного партнёрства, 
но и важность диалога для стабильно-
сти на международной арене. Впрочем, 
ещё до начала переговоров официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий 
Песков подтвердил, что лидеры не бу-
дут обсуждать «крымский вопрос».

�� ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В центре внимания Путина и Эрдогана — 
по крайней мере в открытой части пе-
реговоров — оказалась экономическая 
тематика.

— Приятно отметить также и то, что 
отношения у нас развиваются, и раз-
виваются позитивно, — заявил Влади-
мир Путин, отметив рост товарооборо-
та между странами. — Переговоры идут 
иногда непросто, но с окончательным 
позитивным результатом. Наши ведом-
ства научились находить компромиссы, 
выгодные для обеих сторон.

За девять месяцев товарооборот уве-
личился более чем на 55% по сравнению 

с прошлым годом. Кроме того, продол-
жают расти инвестиции с обеих сторон. 
Объём вложений Турции в российскую 
экономику составляет $1,5 млрд. Меж-
ду тем российские инвестиции в эко-
номику республики достигли $6,5 млрд. 
Здесь есть определённый дисбаланс, по-
этому Владимир Путин неслучайно за-
тронул эту тему, считает востоковед Ро-
ланд Биджамов.

— Привлечение зарубежных инвести-
ций важно для России. Несмотря на ак-
тивные контакты с турецкой стороной, 
есть резервы для дальнейшего разви-
тия, — сказал «Известиям» заместитель 
председателя комитета Совфеда по эко-
номической политике Константин Дол-
гов. — В строительном секторе турки 
довольно активно работают в стране. 
Но сейчас обговариваются также пер-
спективы взаимодействия в высоких 
технологиях, включая IT-сферу.

Москва и Анкара совместно реализу-
ют и ряд крупных проектов. В частности, 
в полном объёме был запущен газопро-
вод «Турецкий поток».

— И сейчас, когда мы наблюдаем до-
статочно сложные, турбулентные про-
цессы на европейском газовом рынке, 
Турция чувствует себя абсолютно уве-
ренно и стабильно, — подчеркнул Вла-
димир Путин.

Кроме того, ведётся работа по стро-
ительству электростанции «Аккую» 
в провинции Мерсин. АЭС должна пол-
ностью заработать в 2023-м — в 100-лет-
ний юбилей основания республики.

Реджеп Тайип Эрдоган отметил так-
же сотрудничество в сфере военно-
промышленного комплекса, где, по его 
словам, тоже наблюдается развитие. Тур-
ция стала единственной страной НАТО, 
которая приобрела российский ЗРК 
С-400 «Триумф». Это вызвало серьёзное 

Новости

Действия администра-
ции Google нарушают 
ключевые принципы 
свободного распро-
странения информа-
ции и являются актом 
цензуры

Напряжённость на границе Сербии и Косово привела к тому, что дорога от КПП 
«Ярине» заблокирована, личный автотранспорт не пропускают
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Космические планы

Р оссия опережает остальные страны в разработке технологий ядерной кос-
мической энергетики на шесть-семь лет. Об этом Владимир Путин заявил 

29 сентября на совещании по развитию космической отрасли. Его президент 
провёл в режиме видеоконференции из Сочи.

  По словам главы государства, за минувшие годы РФ заметно продвину-
лась в разработке уникальных технологий ядерной космической энергетики. 
«По оценке специалистов, Россия в этой сфере опережает всех наших конку-
рентов, опережает весь мир на шесть-семь лет», — сказал он. Это очень хоро-
ший задел, и это преимущество нужно использовать в дальнейшем, подчерк-
нул президент.

  Россия также занимает лидирующие позиции на рынке космических запу-
сков, добавил глава государства. По его словам, в прошлом году успешно стар-
товали 17 ракет-носителей, за минувшие месяцы нынешнего — все 15. Для того 
чтобы выдержать международную конкуренцию, нужно сохранять высокий 
уровень надёжности отечественной техники — как в области пилотируемой 
космонавтики, так и для вывода грузов на орбиту, заметил президент. Также 
необходимо осваивать следующее поколение ракет-носителей, уверен он.

  Президент допустил возможность продления срока службы Международ-
ной космической станции. «В соответствии с действующими соглашениями 
полёт МКС должен завершиться в 2024 году, и, несмотря на возможное прод-
ление этого срока, мы должны смотреть за горизонт текущего десятилетия, 
учитывая новые вызовы в исследовании дальнего космоса, а также нацио-
нальные планы развития инфраструктуры и освоения наших огромных тер-
риторий, включая Арктическую зону», — пояснил Владимир Путин. При этом 
он сообщил, что Россия работает над своим орбитальным проектом.

  Президент также вернулся к предыдущему совещанию по космической 
отрасли, которое прошло в апреле. Тогда участники договорились, что пра-
вительство подготовит комплекс мер по достижению долгосрочных целей 
в этой сфере. По словам президента, несколько решений уже принято. В част-
ности, утверждена программа развития российской навигационной системы 
ГЛОНАСС на период до 2030 года. Тем не менее до сих пор не был утверждён 
весь комплекс мер с соответствующим финансированием. Это, по его мне-
нию, подвергает риску планы по развитию отрасли.

Ясные Сочи
Как прошла встреча Путина и Эрдогана
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Он от Байдена ушёл

Юрий Мавашев

Тюрколог

Встреча лидеров России и Турции 
Владимира Путина и Реджепа Тайи-

па Эрдогана традиционно притягивает 
к себе внимание политиков, журнали-
стов и общественников со всего мира. 
Пожалуй, все уже привыкли и к тому, что 
главы наших государств всегда обсуж-
дают важнейшие процессы в регионе 
Большого Ближнего Востока. Исключе-
нием не стал и последний саммит в Сочи, 
в ходе которого, по сообщению пресс-
службы Кремля, стороны затронули 
российско-турецкое партнёрство в по-
литической и торгово-экономической 
областях и обстановку на Южном Кавка-
зе. Вместе с тем президенты не обошли 
стороной Сирию, Ливию и Афганистан.

Несмотря на закрытый для прессы 
формат мероприятия, по реакции ту-
рецкого лидера можно предположить, 
что и в этот раз политикам удалось 
прийти к определённым договорён-
ностям. «Мы уехали из Сочи, проведя 
плодотворную встречу с коллегой Пу-
тиным», — отметил президент Турции.

Эрдоган явно не относится к тем, 
кто «полезет за словом в карман», ког-
да обстановка требует противополож-
ной реакции. Так, на прошлой неделе 
по итогам поездки в США и своего вы-
ступления на ГА ООН он вполне опре-
делённо заявил, что турецко-аме-
риканские отношения переживают, 
мягко скажем, не лучшие време-
на. «Я хорошо работал с Бушем-млад-
шим, с господином Обамой, с господи-
ном Трампом, но я не могу сказать, что 

мы хорошо начали с господином Бай-
деном. Байден стал поставлять ору-
жие, боеприпасы и снаряжение терро-
ристическим организациям в Сирии. 
Мы не собираемся равнодушно взи-
рать на это», — пояснил свою позицию 
Эрдоган.

Более того, в одном из последних 
интервью турецким СМИ он подчерк-
нул, что во время последнего конфлик-
та в Карабахе именно российский 
лидер Владимир Путин принимал ре-
шения и брал на себя ответственность 
как настоящий государственник. И, 
наконец, главное: по мнению Эрдогана, 
с Путиным всегда можно без труда свя-
заться и обсудить важные вопросы, ка-
сающиеся двусторонних отношений.

Интересно, что турецкий президент 
говорил об этом в контексте соблю-
дения условий трёхстороннего заяв-
ления о прекращении огня в Карабахе, 
подписанного Азербайджаном и Арме-
нией при посредничестве России в но-
ябре 2020 года. Этот вопрос особенно 
актуален, учитывая периодически воз-
никающие инциденты и провокации. 
К слову сказать, в декабре прошло-
го года турецкие власти предложили 
создать региональную платформу со-
трудничества «3+3» (Россия, Турция, 
Иран, Грузия, Армения, Азербайджан). 
Как бы то ни было, Москва не меньше 
Анкары заинтересована в стабилиза-
ции положения на Кавказе по очевид-
ным причинам.

На встрече главы государств за-
явили, что совместный российско-ту-
рецкий центр «является серьёзной га-
рантией стабильности и согласования 
позиций сторон по дальнейшим ша-
гам, направленным на примирение» 
на армяно-азербайджанской границе. 
Вполне возможно, что акцент на Кара-
бах, который делал президент Турции 
ещё совсем недавно, и даёт ответ на во-
прос, что ещё, кроме Сирии, имеет осо-
бую важность для наших стран.

Тем временем напряжённая об-
становка в сирийском Идлибе требо-
вала оперативного вмешательства 
лидеров. Россия также напомнила ту-
рецким партнёрам о невыполненных 
обязательствах Анкары в соответ-
ствии с меморандумом марта 2020 года. 

В них речь шла о разоружении банд-
формирований и разграничении с оп-
позицией. При этом турки сетовали 
на участившиеся воздушные ата-
ки российских ВКС в провинции и ут-
верждали, что это Москва якобы нару-
шает меморандум, но уже от 2019 года. 
Согласно пункту 6 последнего до-
кумента, все подразделения курд-
ских отрядов самообороны, то есть 
YPG, и их вооружения должны были 
быть выведены из Манбиджа и Телль-
Рифата.

Позиции российских и турецких 
властей по Афганистану, судя по все-
му, тоже могут не совпадать. У Москвы 
конструктивный и прагматичный диа-
лог с движением «Талибан» (организа-
ция запрещена в России), основанный 
на признании объективной реально-
сти. В то время как у Анкары явно на-
метились сложности в этом направ-
лении: президент Эрдоган заявил, что 
считает сформированное правитель-
ство в Кабуле неинклюзивным.

Лидеры также планировали пред-
метно обсудить и военно-техниче-
ское сотрудничество. Неслучайно 
президент Турции в начале встречи 
с российским коллегой затронул этот 
аспект без уточнений. По его словам, 
«есть шаги, которые мы уже сдела-
ли, и в этом смысле у нас нет обратно-
го пути». Мало того, источники сооб-
щают, что турецкая сторона намерена 
отправить в ОАЭ делегацию на меж-
дународную авиационно-космиче-
скую выставку Dubai Airshow, кото-
рую проводит госкорпорация «Ростех». 
На мероприятии проходят перегово-
ры в рамках международного аэрокос-
мического и оборонного сообщества. 
Там Россия планирует представить 
миру своё перспективное вооружение. 
В частности, должен состояться пер-
вый зарубежный полёт Су-57.

Словом, в российско-турецких от-
ношениях по-прежнему хватает про-
тиворечий. Нельзя исключить, что 
со временем могут возникнуть и но-
вые. Важно то, что, несмотря на между-
народное давление, Москва и Анкара 
продвигаются вперед. Чего уже не ска-
жешь о диалоге Анкары и Вашингтона, 
который стабильно скатывается в пике.

МНЕНИЕ

Илье Сачкову грозит от 12 до 20 лет лишения свободы

« НЕТ ОСНОВА-
НИЙ ОПАСАТЬ-
СЯ, ЧТО ЗА-

ДЕРЖАНИЕ БИЗНЕСМЕНА 
ПРИВЕДЁТ К БОЯЗНИ  
ДРУГИХ КОМПАНИЙ  
IT-СФЕРЫ СОТРУДНИЧАТЬ  
С ГОСОРГАНАМИ

недовольство, и в первую очередь со сто-
роны США. Вашингтон на этом фоне ис-
ключил Турцию из совместной програм-
мы по производству истребителей F-35. 
Тем не менее Анкара пока не поддаётся 
давлению своих союзников. Более того, 
не исключено, что Турция в этом году 
подпишет ещё один контракт на постав-
ку дополнительной партии С-400.

— Есть известные лица, которые 
в ходе Генеральной Ассамблеи ООН 
особенно задавали некоторые вопро-
сы. Мы необходимые ответы им дали, 
потому что есть шаги, которые мы уже 
осуществили, завершили, и нет обрат-
ного пути в этом плане, — заявил в Сочи 
турецкий лидер, не уточнив деталей.

�� ДРУГ ПОЗНАЁТСЯ В БЕДЕ

Созданию доверительной обстановки 
в Сочи способствовали и слова благо-

дарности президента Турции за рос-
сийскую помощь в тушении лесов этим 
летом.

— К сожалению, в ходе этой борьбы 
с пожарами героически погибли ваши 
сотрудники, а также наши сотрудники 
погибли в ходе этой борьбы. Во время 
телефонного разговора мы говорили 
об этом, но я хочу ещё раз здесь выра-
зить соболезнования. Друг познаётся 
в беде, как говорится, — сказал Реджеп 
Эрдоган.

Что касается обсуждения регио-
нальных конфликтов, то на них поли-
тики особо не акцентировали внимание 
в начале встречи. Хотя очевидно, что 
этим вопросам было уделено достаточ-
но внимания, учитывая сложную об-
становку в Сирии, Ливии, Афганиста-
не и Закавказье.

Владимир Путин, в частности, отме-
тил, что сейчас активно действует рос-
сийско-турецкий центр по контролю 
за прекращением огня на границе меж-
ду Азербайджаном и Арменией. По его 
словам, это сотрудничество — серьёз-
ная гарантия стабильности и согласо-
вания позиций сторон по дальнейшим 
шагам, направленным на примирение. 
Кроме того, Владимир Путин отметил 
успешное сотрудничество двух стран 
по Ливии и Сирии.

— Наши совместные шаги относи-
тельно сирийской проблематики так-
же имеют большое значение. Мир в этом 
регионе зависит от турецко-российских 
отношений, — заявил президент Турции.

Взаимодействие Москвы и Анкары 
особенно важно для нормализации об-
становки в Идлибе — самой проблем-
ной провинции в Сирии. Сопротивление 
правительственным войскам Башара 
Асада там оказывают не только пред-
ставители различных террористиче-
ских организаций, но и экстремисты 
из протурецких вооружённых группи-
ровок. Стоит напомнить, что в феврале 
2020-го Анкара начала операцию «Ве-
сенний щит» после гибели более 30 ту-
рецких военнослужащих во время ави-
аудара сирийской армии по позициям 
группировки «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(запрещена в РФ).

Для снижения градуса напряжён-
ности 5 марта 2020 года в РФ состоя-
лись длительные переговоры Путина 
и Эрдогана. По итогам военные двух 
стран приступили к совместному па-
трулированию на участках трассы М4. 
Тем не менее оно было приостановле-

но из-за регулярных нападений со сто-
роны джихадистов, напомнил в бесе-
де с «Известиями» турецкий политолог 
Керим Хас. При этом он предполагает, 
что именно этот вопрос мог стать одной 
из главных тем прошедших переговоров.

— Для того чтобы избежать жертв 
среди гражданского населения, требу-
ется взаимодействие не только меж-
ду Москвой и Анкарой, но и Эрдоганом 
и Асадом. Увы, турецкая сторона не идёт 
на такой диалог, — заметил эксперт. — 
Сирийская армия при поддержке РФ 
может начать военную операцию, что-
бы взять под контроль трассу М4. Для 
Сирии эта дорога имеет чрезвычайно 
важное значение из-за торговли. Ведь 
патрулирование не увенчалось успехом, 
потому что Турция так и не смогла соз-
дать зону безопасности вокруг трассы 
(6 км к югу и 6 км к северу от автодороги).

Обсуждение Сирии, безусловно, 
было важной темой переговоров, ко-
торые продлились чуть меньше трёх ча-
сов, согласен Роланд Биджамов.

— Это один из тех трудных вопро-
сов, где переговоры с турками не всег-
да идут гладко. Тем не менее стороны 
договариваются и находят компро-
миссные решения, — сказал «Извести-
ям» востоковед. — России и Турции нуж-
на была сверка часов, поскольку не все 
положения предыдущих соглашений 
выполняются.

27 сентября глава МИД Сирии Фей-
сал Микдад, выступая на 76-й сессии Ге-
нассамблеи ООН, потребовал от Тур-
ции «вывести её войска с сирийской 
территории без всяких предваритель-
ных условий». По его словам, Анкара 
«не выполняет свои обязательства, вы-
текающие из соглашения о создании 
зоны деэскалации на северо-западе Си-
рии». В результате «провинция Идлиб 
превратилась в инкубатор для терро-
ристов», заключил политик.

Турецкая сторона также ведёт не-
прерывную борьбу с курдскими воо-
ружёнными формированиями. Опера-
ция «Источник мира» в октябре 2019 года 
на севере Сирии против курдских отря-
дов привела к образованию зоны без-
опасности глубиной 32 км от Манбиджа 
до иракской границы. Патруль над этой 
территорией Турция осуществляет со-
вместно с Россией. Ранее Bloomberg со-
общал, что Реджеп Тайип Эрдоган в Сочи 
может попросить у российской стороны 
помощи в борьбе с курдскими «Отряда-
ми народной самообороны».

Кисидова победа
Чего ждать от нового премьера Японии

Наталия Портякова

Новым лидером партии власти в Япо-
нии стал Фумио Кисида, который те-

перь займёт и кресло премьер-министра. 
Одна из главных задач, стоящих перед 
без пяти минут главой японского пра-
вительства, — плавный вывод страны 
из последствий коронавируса. На внеш-
ней арене Фумио Кисиде предстоит гра-
мотное маневрирование в условиях со-
перничества США и Китая. Российское 
направление, как и при уходящем вско-
ре Ёсихидэ Суге, приоритетом для Токио 
не будет, уверены японские эксперты.

Всего претендентов сменить на по-
сту главы правительства и лидера ЛДП 
Ёсихидэ Сугу было четыре: бывший гла-
ва министерств обороны и иностран-
ных дел, ответственный ныне за приви-
вочную кампанию, Таро Коно, экс-глава 
МИДа Фумио Кисида и женская пара — 
экс-министр общенациональных дел Са-
наэ Такаити и заместитель генсека пар-
тии Сэйко Нода.

Из всей четвёрки больше других на-
родной поддержкой пользовался Коно. 
Его рейтинг превышал 32% (против 18% 
у ближайшего соперника — Кисиды), 
за него выступала и почти половина 
из 1,1 млн членов самой партии. Коно им-
понировал молодёжи — не в последнюю 
очередь благодаря умелой работе с соц-
сетями (в Twitter у него 2,3 млн подпис-
чиков). А его стремление к возобновля-
емым источникам энергии и устранению 
бюрократических препятствий на пути 
реформ привлекало инвесторов и бизнес. 

Фумио Кисида между тем заслужил 
репутацию человека предсказуемого, 
уважающего консервативные ценно-
сти и умеющего блестяще выстраивать 
внутрипартийный консенсус. Он в ито-
ге и оказался продуктом такого внутри-
партийного консенсуса — возглавлять 
ЛДП и страну партийные тяжеловесы 
доверили именно 64-летнему Кисиде.

— ЛДП крайне консервативна, и япон-
ские политики не очень довольны лиде-
рами-разрушителями, — пояснил этот 
исход «Известиям» профессор Токий-
ского университета Казуто Судзуки.

И хотя в первом туре голосования 
кандидатура Кисиды перевесила Коно 
всего на один голос, уже во втором он за-
ручился поддержкой 257 голосов пар-
тийцев против 170, которые старожилы 
партии отдали за любимца публики Коно.

Выборы нового лидера ЛДП при-
шлись на не самый простой период 
в Японии. Прирост случаев заболева-
ния коронавирусом нынешним летом, 
по сути, подкосил популярность прави-
тельства, став одной из причин, по ко-
торой премьер Ёсихидэ Суга и объя-
вил о своём уходе. Однако к концу лета 
буксовавшая поначалу вакцинация 

стала набирать обороты, власти даже 
объявили о снятии 30 сентября затя-
нувшегося чрезвычайного положения 
из-за COVID-19, и это позволило восста-
новить популярность ЛДП.

Сейчас доля японцев, сделавших 
хотя бы один укол вакцины, составля-
ет 69% (по сравнению с 63,5% в США), 
а полностью привитых — 57,5% (по срав-
нению с 54,6% в Штатах), при этом доля 
полностью привитых пожилых людей 
составляет уже около 90%, поделился 
с «Известиями» статистикой профессор 
факультета бизнеса и коммерции Уни-
верситета Кейо в Токио Масао Накамура.

— И улучшение ситуации с COVID, по-
хоже, окажет непосредственное влияние 
на перспективы предстоящих выборов 
в нижнюю палату (они должны пройти 
до конца ноября. — «Известия»). И, веро-
ятно, ЛДП сохранит свою парламентскую 
власть после выборов, — добавил эксперт.

При этом в наследство новому пре-
мьеру достаётся целый ряд нерешённых 
задач, прежде всего социально-эконо-
мического плана, включая не только 
преодоление экономических послед-
ствий пандемии, но и давние проблемы 
старения населения и крайне низкой 
рождаемости. Более того, за несколько 
лет Япония потеряла конкурентоспо-
собность в ключевых областях: к приме-
ру, имея больше всех заводов по произ-
водству полупроводников, страна давно 
вышла из лидеров в этой области. И, бу-
дучи третьей по величине экономикой 
в мире, создала куда меньше крупных 
стартапов, чем, например, Гонконг.

— Японии необходимо тратить огром-
ные суммы на инвестиции, включая 
НИОКР и другие статьи, имеющие об-
щественный интерес. И хотя у страны 
большой уровень задолженности (более 
250% от ВВП), эти долги почти полностью 
принадлежат японским банкам и орга-
низациям, что не должно вызывать осо-
бого беспокойства, даже в случае инве-
стирования значительных средств для 
экономического роста Японии, — отме-
тил Масао Накамура.

Изыскать средства на новые про-
граммы поддержки разных отраслей 
и проектов и будет одной из главных 
задач премьера Кисиды.

Не меньше вызовов ждёт будущего 
нового лидера Японии и на междуна-
родной арене.

— Премьеру придётся действовать 
в рамках ограничений, установленных 
международным положением Японии: 
стратегическое превосходство Китая 
при Си Цзиньпине ещё сильнее под-
толкнуло Японию в американскую ор-
биту, в то время как противоречивые 
территориальные претензии не дают 
наладить отношения с Россией, а спо-
ры о «женщинах для утех» и островах 
Токто/Такэсима препятствуют улуч-
шению отношений с Южной Кореей, — 
обрисовал «Известиям» внешнеполи-
тическую данность Токио профессор 
политики и госуправления Института 
социальных наук Токийского универ-
ситета Грегори Нобл.

По мнению Казуто Судзуки, главным 
приоритетом для Кисиды станет манев-
рирование в условиях соперничества 
США и Китая. Союз со Штатами для Япо-
нии критически важен, однако решения 
администрации Байдена — будь то о под-
водных лодках для Австралии в обход 
Франции или отсутствие консультаций 
с союзниками по уходу из Афганистана — 
заставляют японских политиков беспо-
коиться, можно ли доверять США, при-
знал эксперт.

— С другой стороны, отношения с Ки-
таем будут очень сложными. КНР опре-
делённо представляет угрозу территори-
альной целостности Японии, возможен 
военный конфликт с Тайванем, который 
может иметь прямые последствия для 
японской обороны, но в то же время Ки-
тай остаётся крупнейшим торговым пар-
тнёром. И снижение зависимости от него 
в цепочке поставок Японии будет ключе-
вой задачей, — резюмировал политолог.

А вот отношения с Россией, как 
и весь год правления Ёсихидэ Суги, при-
оритетом не будут.

— Администрация Абэ не смогла до-
биться результатов по итогам много-
численных прямых переговоров с пре-
зидентом Путиным, и поэтому в Токио 
наблюдается очень низкий энтузиазм 
в улучшении японо-российских отно-
шений, — пояснил Казуто Судзуки.

Ранее схожий прогноз «Известиям» 
давал и эксперт по японо-российским 
отношениям из токийского Универси-
тета Темпл Джеймс Браун. По его словам, 
в бытность главой МИДа Фумио Кисида 
добросовестно проводил политику Абэ 
в отношении России, но при этом не раз 
намекал, что считает примирительную 
позицию Токио в территориальном спо-
ре с Москвой ошибочной.

Хакерская контратака
A Для сравнения: по данным 

аналитического центра 
TDviser, весь этот сегмент рынка в Рос-
сии в 2019 году составил чуть более 
90,6 млрд рублей.

Опрошенные «Известиями» участни-
ки рынка информационной безопасно-
сти отказались официально комменти-
ровать ситуацию вокруг Group-IB.

Согласно одной из версий, активно 
обсуждаемых на рынке, не исключено, 
что проблемы у Group-IB могли возник-
нуть из-за слишком тесных контактов 
её сотрудников с западными спецслуж-
бами. Из материалов американских пра-
воохранительных органов следует, что 
в 2014 году её топ-менеджера Никиту 
Кислицина в американском посольстве 
в Москве допрашивал сотрудник Фе-
дерального бюро расследований США 
в рамках расследования возбуждённого 
против него и сообщников дела о прода-
же e-mail-адресов и хеш-паролей поль-
зователей социальной сети Formspring 
в 2012 году. Кислицин утверждал, что 
давал показания с согласия Ильи Сач-
кова, чтобы «уладить ситуацию» и без-
боязненно ездить в США.

Ещё одна версия — на задержание 
Ильи Сачкова повлиял допрос россий-
ского хакера Павла Ситникова, который 
произошёл накануне обысков в Group-
IB. Как рассказал «Известиям» предста-
витель хакера, Ситников неоднократ-
но критиковал деятельность Group-IB 
и основателя компании Ильи Сачкова, 
а также собирал на него компромети-
рующую информацию.

Group-IB — яркая компания в плане 
пиара, она активно присутствует в СМИ, 
но системообразующей для рынка ин-
формационной безопасности её назвать 
нельзя, считает один из его участников. 
Бизнес Group-IB не идёт ни в какое срав-
нение, к примеру, с «Лабораторией Ка-
сперского» или Positive Technologies, от-
метил он. В частности, у компании пока 
плохо получается работать с госсекто-
ром, где спрос на системы информаци-
онной безопасности очень высок, ска-
зал собеседник «Известий».

Ситуация с сооснователем компании 
Group-IB вряд ли скажется на её бизнесе, 
предположил другой источник на рын-
ке. Вероятно, в случае обвинительно-
го приговора Илье Сачкову компания 
попытается дистанцироваться от его 
действий, полагает он. Есть масса при-
меров, когда у менеджеров компаний 
возникали проблемы с правоохрани-
тельными органами, но фирмы продол-
жали успешно вести бизнес, утвержда-
ет собеседник «Известий».

Например, в 2017 году ФСБ аресто-
вала руководителя отдела «Лабора-
тории Касперского» Руслана Стояно-
ва. Процесс над ним и его сообщником 
проходил в закрытом режиме, Стоянова 
приговорили к 14 годам лишения свобо-

ды. Как ранее сообщали СМИ со ссыл-
кой на собственные источники, его об-
винили в передаче ФБР США данных 
о методах ведения российскими спец-
службами оперативно-розыскных ме-
роприятий (в данном случае речь шла 
о расследовании дела против основате-
ля и гендиректора компании Chronopay 
Павла Врублевского).

— Наказание, предусмотренное 
по ст. 275 УК РФ, — от 12 до 20 лет лише-
ния свободы. Оправдательные пригово-
ры по этой статье выносятся редко, если 
дело доходит до суда, — отметил совет-
ник по специальным проектам коллегии 
адвокатов «А1» Сергей Дёмкин.

Комментируя ситуацию с арестом 
Ильи Сачкова, пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков отме-
тил, что обвинения не связаны с эко-
номикой. По его словам, нет оснований 
опасаться, что задержание бизнесмена 
приведёт к боязни других компаний IT-
сферы сотрудничать с зарубежными 
и российскими госорганами.

История с Group-IB пока малопо-
нятная, последствия её предсказать 
трудно, отметил руководитель проек-
та Content-Review Сергей Половников. 
Однако можно предположить, что вряд 

ли арест топ-менеджера как-то ска-
жется на бизнесе компании в России 
и за её пределами, считает он. Рынок 
продуктов и услуг, на котором работа-
ет фирма, крайне инертен, сказал экс-
перт. По мнению аналитика, ситуация 
с Group-IB вряд ли повлияет и на рос-
сийский рынок информбезопасности 
в целом: доверие к участникам вряд ли 
пошатнётся.

— Если заказчики работают с запад-
ными компаниями даже после того, 
как становится известно об их связях 
со спецслужбами, непонятно, почему 
какие-то проблемы должны возникнуть 
у российских разработчиков, — сказал 
Сергей Половников.

Специалисты по информбезопас-
ности в принципе подвержены риску 
попасть под преследование за разгла-
шение разного рода тайн, отметили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По словам одного из специалистов от-
расли, по работе такие сотрудники вы-
нуждены постоянно общаться с пред-
ставителями как российских, так 
и западных спецслужб, что «по опре-
делению не может не вызывать повы-
шенного внимания правоохранитель-
ных органов».

— Сотрудники компаний, чья рабо-
та связана с секретной информацией, 
в силу специфики деятельности на-
ходятся под особым негласным кон-
тролем спецслужб, но привлечение 
их к ответственности исключено, если 
они не будут передавать информацию 
иностранным организациям и государ-
ствам умышленно в целях подрыва без-
опасности государства, — сказал Сергей 
Дёмкин.

Но в любом случае им необходимо 
со всей ответственностью относить-
ся к передаче любой информации, за-
ключил эксперт.
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Налог стабильности 
Сроки оплаты трёх сборов с физлиц хотят перенести

Наталья Башлыкова

Россиянам предлагают раньше упла-
чивать транспортный, имуществен-

ный и земельный налоги. Речь идёт о пе-
реносе сроков с декабря на сентябрь. 
Как выяснили «Известия», такой проект 
Законодательного собрания Владимир-
ской области Госдума планирует рас-
смотреть в октябре. Авторы документа 
объясняют: сдвиг сроков необходим для 
обеспечения финансовой устойчивости 
региональных бюджетов. Во фракциях 
парламента отнеслись к инициативе по-
разному, однако согласились, что нуж-
но пойти навстречу регионам. Правда, 
для этого придётся полностью перено-
сить всю финансовую отчётность на сен-
тябрь. Эксперты не уверены, что населе-
ние эту инициативу одобрит.

Госдума в октябре рассмотрит за-
конопроект «О внесении изменений 
в часть вторую Налогового кодек-
са РФ», представленный в нижнюю 
палату депутатами «Единой России» 
от Владимирской области. Докумен-
том предлагается изменить сроки 
уплаты физлицами транспортного, зе-
мельного и имущественного налогов. 
Вместо 1 декабря гражданам будет не-
обходимо перечислить деньги не позд-
нее сентября.

«Установленный в настоящее вре-
мя срок уплаты имущественных на-
логов для налогоплательщиков — фи-
зических лиц (не позднее 1 декабря) 
отрицательно влияет на сбалансиро-
ванность региональных и местных 
бюджетов. Это приводит к неравно-
мерной наполняемости бюджетов 
субъектов РФ, местных бюджетов, 
включая их дорожные фонды, а также 
к отсутствию в течение года необходи-
мого объёма средств для исполнения 
возложенных полномочий и принятых 
расходных обязательств», — говорит-
ся в пояснительной записке, которая 
имеется в распоряжении «Известий».

Информацию о включении законо-
проекта в повестку работы парламен-
та в октябре подтвердили «Известиям» 
в комитете Госдумы по бюджету и на-
логам. При этом от оценки перспектив 
принятия документа воздержались, 
сославшись на то, что после выборов 
структура нового состава и руковод-
ства комитета пока не сформирована.

А вот в некоторых фракциях «Из-
вестиям» заявили, что законопроект 
можно было бы поддержать.

— Мы считаем, что транспортный 
налог нужно отменять. Что касает-
ся других налогов, если регионы счи-
тают, что сроки нужно менять, то да-

вайте это обсуждать и рассматривать. 
Если эта проблема актуальна и обосно-
ванна, то субъекты надо слышать, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

В КПРФ считают, что по своей сути 
предложенные нормы правильные.

— Авторы законопроекта правы 
в том плане, что когда деньги собира-
ются в конце года, то их не успевают 
потратить, а следовательно, они ухо-
дят в федеральный бюджет. Но если 
этот законопроект принимать, то надо 
полностью переносить всю финансо-
вую отчётность на сентябрь. В этом 
случае могут возникнуть сложности 
с расчётом налогов, — заявил «Извести-
ям» первый зампред комитета по эко-
номической политике, член фракции 
КПРФ в Госдуме Николай Арефьев.

По его словам, возможно, вместо пе-
реноса сроков уплаты налогов целе-
сообразнее сделать в законе оговорку, 
чтобы деньги переходили на следую-
щий год.

— Ведь когда деньги не используют-
ся регионами, Минфин делает большие 
глаза и заявляет о срезании бюджетов, 
которые из года в год уменьшаются, — 
отметил коммунист.

В «Справедливой России — За прав-
ду» также считают, что рациональное 
зерно в этом предложении есть.

— Эту инициативу можно поддер-
жать. Если это местные налоги, то ло-
гика есть в том, чтобы они взимались 
в ранние периоды, чтобы бюджетные 
средства использовались более эффек-
тивно, — заявил «Известиям» глава ко-
митета по финансовому рынку, член 
фракции Анатолий Аксаков.

А зампред фракции Валерий Гар-
тунг добавил: партия выступает за от-
мену транспортного налога, который 

граждане и так уплачивают, покупая 
бензин. Что касается самого текста за-
конопроекта, его нужно изучать, отме-
тил парламентарий.

В «Единой России» сообщили «Изве-
стиям», что пока законопроект своих 
коллег из Владимира детально не изу-
чали, так как были заняты избиратель-
ной кампанией.

«Известия» также обратились 
в Минфин с просьбой дать оценку 
предложенных норм.

Политтехнолог Александр Твердов 
считает, что для бюджетов регионов 
законопроект будет полезен. Но вот на-
селение может этого и не понять.

— Осенью у людей заканчиваются 
деньги, потому что возникает мно-
го других целей, на которые их мож-
но потратить. Например, собрать де-
тей в школу или подготовить к зиме 
автомобиль. К тому же в октябре, как 
правило, начинают расти цены на про-
дукты питания, — отметил в разговоре 
с «Известиями» эксперт.

Руководитель Политической экс-
пертной группы Константин Калачёв 
заметил: проблема неосвоения бюд-
жетных средств есть во многих реги-
онах, но особенно она характерна для 
Владимирской области, где «Единая 
Россия» сегодня не правящая партия. 
Глава субъекта — выдвиженец ЛДПР 
Владимир Сипягин.

— Эффективность исполнительной 
власти в этом регионе действительно 
вызывает вопросы. Не исключаю, что 
именно поэтому там предстоит вско-
ре смена губернатора, — предположил 
эксперт.

Он согласен с тем, что население 
может не поддержать эту инициативу, 
но тут надо учитывать масштаб проб-
лемы и выгоды от её решения.

Штамм. Где? Когда? 
В каких странах циркулирует «русская» разновидность коронавируса

Мария Недюк

«Р усский» штамм полностью вытес-
нен в РФ вариантом коронавиру-

са «Дельта», однако его можно встретить 
в США, Бельгии, Франции, Германии и Ве-
ликобритании. Как рассказали «Извести-
ям» в ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора, эта линия интересна тем, что 
её доля среди всех геновариантов виру-
са довольно быстро росла сразу после 
появления, что, вероятно, говорит о его 
повышенной заразности. А наличие в ге-
номе мутации E484K свидетельствует 
о возможности ухода от иммунного от-
вета. Однако уже в июне этого года доля 
B.1.1.523 резко упала, уступая «индий-
ской» линии. Специалисты считают, что 
«русский» штамм был едва ли не послед-
ним вариантом, который хоть как-то кон-
курировал с «Дельтой», и сейчас следует 
продолжать наблюдение за ним.

В настоящее время в РФ уже не оста-
лось «русского» штамма коронавируса, 
рассказали «Известиям» в ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора. Там уточ-
нили, что геномы этого варианта SARS-
CoV-2 с датой забора образца в конце 
августа ещё можно найти в базе GISAID 
(база данных, куда специалисты из раз-
ных стран выкладывают геномные по-
следовательности патогена). «Русский» 
штамм ещё встречается в США, Герма-
нии, Великобритании, Франции, Бель-
гии, рассказал руководитель научной 
группы разработки новых методов ди-
агностики заболеваний человека ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Ка-
миль Хафизов.

Ранее учёные из медицинского цент-
ра Маастрихтского университета Ни-
дерландов опубликовали препринт, 
в котором подробно описали вариант 
B.1.1.523, отличающийся множеством 
спайковых мутаций. По мнению иссле-
дователей, он может быть опасен, по-
скольку быстро уходит от иммунного 
ответа. «Происхождение этого вариан-
та, вероятно, русское, поскольку первый 
штамм — из Москвы», — указано в статье.

— Значительная часть первых загру-
женных в международную базу данных 
GISAID геномов B.1.1.523 действитель-
но в большинстве происходит из Рос-
сии, — рассказал «Известиям» Камиль 
Хафизов. — Уже чуть позже этот штамм 
начали находить и в других странах, 
в частности в Германии, Латвии и даже 

Австралии. Специалисты нашего ин-
ститута, которые существенную долю 
образцов для секвенирования получа-
ли в то время именно из Москвы, на-
чали обнаруживать этот штамм ещё 
где-то в феврале 2021 года.

«Русская» линия интересна тем, что 
её доля среди всех геновариантов коро-
навируса довольно быстро росла сра-
зу после появления, что, вероятно, го-
ворит о его повышенной заразности, 
рассказали специалисты Роспотреб-
надзора. Уже в апреле-мае доля B.1.1.523 
в Москве составляла порядка 50%, и это 
при том, что параллельно активно рас-
пространялись и другие значимые 
штаммы — «Альфа» и «Бета».

— У штамма B.1.1.523 есть мутация 
E484K, которая присутствует и в «Бете», 
и в «Гамме», и в ряде других геновари-
антов, — рассказал Камиль Хафизов. — 
И это геномное изменение как раз было 

частично ответственно за несколько 
сниженную эффективность нейтрали-
зующих антител. Присутствует также 
делеция (вырезка) трёх аминокислот 
в S-белке, а у «Дельты» в том же месте 
не хватает двух. Помимо этих двух пе-
речисленных геномных изменений есть 
множество других, присущих в том 
числе иным геновариантам.

Наличие в геноме мутации E484K 
действительно говорит о том, что у это-
го варианта могли быть возможности 
для ускользания от иммунного ответа. 
Однако уже в июне доля B.1.1.523 рез-
ко упала, и интерес к нему был доволь-
но быстро потерян. В конечном итоге 
наибольшее распространение получил 
штамм «Дельта».

— Ещё в августе мы периодически на-
блюдали отдельные редкие образцы 
этого штамма, но уже в сентябре даже 
и не припомню, чтобы он обнаруживал-
ся среди партий отсеквенированных 
образцов, — отметил Камиль Хафизов.

На данный момент «Дельта» остаёт-
ся доминирующим штаммом в России, 
сказал «Известиям» директор науч-
но-клинического центра прецизион-
ной и регенеративной медицины Ин-
ститута фундаментальной медицины 
и биологии Казанского федерально-
го университета Альберт Ризванов. 
А предугадать инфекционные параме-
тры будущих лидеров этой гонки край-
не сложно, добавил он.

— Конечным мерилом опасности того 
или иного штамма нужно считать рас-
пространение вируса в популяции, — от-
метил эксперт в разговоре с «Извести-
ями».

В сравнении с исходным вариантом 
SARS-CoV-2 «русский» вариант корона-
вируса содержит ряд аминокислотных 
замен, рассказал «Известиям» профес-
сор, член-корреспондент РАН, заведу-
ющий лабораторией биотехнологии 
и вирусологии факультета естествен-
ных наук Новосибирского государ-
ственного университета Сергей Нетё-
сов. Но большинство этих замен уже 
встречалось ранее у других вариантов.

— Поскольку он до сих пор не получил 
широкого распространения в сравнении 
с вариантами «Альфа» и «Дельта», то экс-
перты ВОЗ относят его к низшей по зна-
чимости группе вариантов, — отметил 
эксперт. — В препринте статьи авторы 
из Нидерландов предполагают, что сто-
ит рассмотреть его перемещение в сле-
дующую, более высокую по степени 
опасности вариантов группу, но на этом 
не настаивают. Хотя наблюдать специ-
фически за этим вариантом стоит.

«Русский» штамм потенциально 
интересен и мог бы быстро заполо-
нить собой как Россию, так и другие 
государства, если бы не «индийский 
брат», говорят эксперты. Как расска-
зали в ЦНИИ эпидемиологии, фактиче-
ски B.1.1.523 был едва ли не последним 
вариантом, который хоть как-то кон-
курировал с «Дельтой», но полностью 
«проиграл» и сейчас относится скорее 
к исчезающим штаммам.

Ранее руководитель группы геноми-
ки и постгеномных технологий ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Анна Сперанская рассказала «Извести-
ям», что на начало сентября 2021 года 
на территории страны доминировали 
«Дельта» и несколько ответвившихся 
от неё линий — в основном AY.12 и AY.4.

Наталья Ильина

Мошенники стали обманывать рос-
сиян с помощью Pay-сервисов: они 

убеждают подвязать карту злоумыш-
ленника к смартфону клиента под ви-
дом «защищённого» средства платежа, 
а затем через банкомат зачислить туда 
деньги, якобы оказавшиеся под угро-
зой. Затем преступники, у которых оста-
ётся на руках «пластик», выводят сред-
ства. Об этом «Известиям» рассказали 
в крупных банках. Сценарий стал воз-
можен благодаря распространению 
ATM с NFC-датчиками, где можно об-
служиваться без карты — только с по-
мощью смартфона.

Сценарий обмана, в соответствии 
с которым клиента убеждают пере-
вести деньги через мобильное при-
ложение на якобы безопасный счёт, 
в последнее время стал менее эффек-
тивным, поэтому мошенники приду-
мали новый вариант — с использова-
нием таких сервисов, как Apple Pay 
или Google Pay, рассказал «Известиям» 
представитель «Тинькофф». Он пояс-
нил: злоумышленники стали убеждать 
россиян привязывать карту преступ-
ника в свои мобильные приложения 
для платежей под предлогом того, что 
деньги клиента пытаются украсть 
и их необходимо зачислить на «безо-
пасную» карту.

Клиент использует банкомат с NFC-
считывателем, в котором не нужно 
предъявлять «пластик»: приклады-
вает телефон с установленным Pay-
сервисом и пополняет «защищённую» 
карту, рассказали в «Тинькофф». Од-
нако средства перечисляются мо-
шеннику, у которого находится фи-
зическая карта. Он может вывести 
деньги, например снять их в другом 
ATM. В «Тинькофф» отметили, что сце-
нарий с токенизированными картами 
относительно новый. Количество та-
ких кейсов растёт с июня 2021 года, до-
бавили в ВТБ.

Сложность с выявлением таких мо-
шенничеств состоит в том, что клиент 
фактически становится держателем 
карты, пояснили в банке. Там добави-
ли, что благодаря антифрод-техноло-
гиям и «Тинькофф Защите» с держа-
телями карт кредитной организации 
таких случаев не наблюдалось.

О схеме мошенничества с Pay-
сервисами через банкоматы знают 

в Газпромбанке, МКБ, «Открытии», 
ВТБ, ПСБ. Apple Pay — это одна из со-
временных технологий совершения 
платежа через терминальное устрой-
ство с соответствующим считыва-
телем, при этом сама схема обмана 
остаётся классической, отметил за-
мначальника департамента защиты 
информации Газпромбанка Алексей 
Плешков. Он напомнил, что основная 
суть этого сценария — с помощью со-
циальной инженерии убедить жерт-
ву совершить платёж или перевод. 
Подобные схемы с Pay-сервисами 

не традиционные, поэтому клиент 
может не подозревать, что «попался 
на крючок», предупреждают в МТС-
банке.

Новый сценарий обмана стал воз-
можен благодаря распространению 
банкоматов с NFC-модулем, где можно 
обслуживаться без предъявления фи-
зической карты. Такие технологии уже 
внедрены в Райффайзенбанке, «Откры-
тии», МКБ, ВТБ, «Альфе», Росбанке, ПСБ, 
Сбербанке, «Тинькофф», писали ранее 
«Известия». При работе с ATM без «пла-
стика» клиенты проходят предвари-

Общество

Отрада труда
Как изменятся критерии выплат преподавателям в вузах

Любовь Лежнева

К ритерии оценки эффективности 
преподавателей вузов будут расши-

рены. Минобрнауки разослало во все 
образовательные учреждения новые 
методические рекомендации (есть 
у «Известий»). Раньше при назначении 
стимулирующих выплат университе-
ты зачастую учитывали только науч-
ную деятельность сотрудников, одна-
ко теперь будут обращать внимание 
и на другие виды работ — например, по-
мощь студентам в культурно-массовых 
и спортивных мероприятиях, сообщи-
ла «Известиям» первый зампред коми-
тета СФ по конституционному законо-
дательству и госстроительству Ирина 
Рукавишникова. В Совфеде надеют-
ся, что это позволит молодым педаго-
гам, у которых в начале карьеры не так 
много научных достижений, зарабаты-
вать больше.

�� ЭФФЕКТ ОТ РАБОТЫ

23 сентября Минобрнауки разослало 
высшим учебным заведениям новые 
методические рекомендации. Приня-
тый документ впервые установил, что 
с правовой точки зрения понимается 
под эффективным контрактом в вузах, 
рассказала «Известиям» сенатор Ири-
на Рукавишникова.

— Ранее не существовало никаких 
разъяснений о том, что понимается 
под показателями эффективности дея-
тельности педагога, какие документы 
должен разработать вуз для правово-
го оформления системы эффективных 
контрактов, содержание этих доку-
ментов. Поэтому каждый вуз регули-
ровал это по своему усмотрению, — за-
явила она.

Согласно рекомендации ведомства, 
эффективный контракт должен содер-
жать согласованные сторонами трудо-
вых отношений показатели и критерии 
оценки работы. Их достижение или пе-
ревыполнение напрямую влияет на на-
значение стимулирующих выплат.

Вузам рекомендован перечень ос-
новных видов работ, по которым разра-
батываются показатели эффективно-
сти — например, учебно-методическая, 
научно-исследовательская и воспи-
тательная. Это должно исключить 
возможность неучёта каких-либо до-

стижений. Зачастую локальные акты 
многих вузов ориентированы на фик-
сацию научных, а не педагогических 
достижений преподавателя, отме-
тила сенатор. Нововведение в пер-
вую очередь направлено на поддерж-
ку молодых сотрудников, которые 
только начинают свой путь и не име-
ют достижений в науке, но при этом 
ведут преподавательскую деятель-
ность, активно работают со студента-
ми — например, проявляя себя в вос-
питательных, культурно-массовых 
и спортивных мероприятиях.

Кроме того, рекомендуется поощ-
рять участие педагогов в работе об-
щественных объединений по своему 
профилю — в частности, в эксперт-
ных комиссиях, советах, комитетах 
при государственных органах. Доку-
мент также устанавливает поддержку 
за научные публикации в рецензируе-
мых периодических изданиях и журна-
лах, индексируемых в любых наукоме-
трических базах данных, без акцента 
на зарубежные.

— Это большая победа, так как в су-
ществующих эффективных контрак-
тах большинства вузов ставка дела-
лась исключительно на индексацию 
международными системами, которая 
предполагала платное размещение на-
учных статей. Более того, методиче-
ские рекомендации определяют, что, 
если преподаватель тратит собствен-
ные средства на публикацию своих 
научных достижений, вуз может ком-
пенсировать ему такие расходы, — со-
общила Ирина Рукавишникова.

Все это, по её мнению, открывает 
возможности для привлечения в выс-
шую школу и науку молодых учёных 
и педагогов, а также для установления 
им достойной зарплаты.

�� ПО ВСЕМ ПУНКТАМ

Говорить о каких-либо средних суммах 
надбавки к зарплате педагогов либо 
о процентах к окладу будет некоррек-
тно, так как критерии эффективности 
труда профессорско-преподаватель-
ского состава каждый вуз устанавли-
вает самостоятельно, подчеркнула 
сенатор. И выражается эта эффектив-
ность, как правило, в баллах, которые 
в учебных заведениях имеют разный 
денежный эквивалент.

— До принятия указанных мето-
дических рекомендаций эффектив-
ность труда преподавателя оценива-
лась по довольно узкому количеству 
критериев. <...> Теперь оно существен-
но расширено, что, несомненно, позво-
лит администрации любого вуза повы-
сить оплату труда педагогов высшей 
школы, но в каждом вузе это будет ин-
дивидуально, причём, по каждому виду 
работ, — сказала сенатор.

Усовершенствование эффективных 
контрактов поддержали в нижней па-
лате. Однако, как заявил «Известиям» 
член комитета Госдумы по образо-
ванию и науке Гаджимет Сафарали-
ев, в России в целом остаётся пробле-
ма с зарплатами школьных учителей 
и университетских преподавателей — 
чтобы обеспечить себя и свою семью 
они вынуждены трудиться на полторы 
или две ставки. Это, по мнению поли-
тика, отражается на качестве работы. 
Поэтому необходимо в целом рассмо-
треть способы увеличения оклада пре-
подавателей.

В институтском сообществе так-
же позитивно отнеслись к идее, одна-
ко там считают, что этим поддержка 
не должна ограничиваться.

— Чтобы зарплаты педагогов дей-
ствительно увеличились, государство 
должно выделять вузам больше де-
нег, — сказала «Известиям» сопредсе-
датель профсоюза «Университетская 
солидарность» Ванда Тиллес. — Если 
финансирование учебных заведений 
не увеличится, как это изменит зара-
боток преподавателей? Никак.

В целом для улучшения качества 
высшего образования, по её словам, 
необходимо обновить и критерии 
оценки самой системы. Сейчас растёт 
число выпускников с красными дипло-
мами, однако это зачастую не свиде-
тельствует о повышении уровня под-
готовки специалистов, подытожила 
эксперт.

В этом году стало известно о новой 
программе поддержки вузов — «При-
оритет-2030», которая направлена 
на повышение конкурентоспособно-
сти России в области образования, на-
уки и технологий. Как сообщил глава 
Минобрнауки Валерий Фальков, более 
ста университетов получат специаль-
ный грант на исследования в размере 
около 1 млрд рублей.

«Русский» штамм по-
тенциально интересен 
и мог бы быстро за-
полонить собой как 
Россию, так и другие 
государства, если бы 
не «индийский брат»

Сделать на банкомате
Мошенники стали воровать деньги с Apple Pay и Google Pay
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тельную регистрацию в Pay-сервисах 
и авторизуются с помощью PIN-кода, 
уточнили в ВТБ.

Самое узкое место в безопасности 
технологий токенизации, в том числе 
в мобильных платёжных сервисах, — 
это момент осуществления привязки 
карты, считает директор департамента 
информбезопасности банка «Откры-
тие» Илья Сулоев. Он напомнил, что 
есть похожая схема обмана, при кото-
рой путём ввода в заблуждение клиен-
та вынуждают привязать собственную 
карту к устройству злоумышленника, 

и далее преступник может расплачи-
ваться ею.

Сейчас банки и платёжные системы 
научились бороться с этой схемой путём 
сверки персональных клиентских иден-
тификаторов при привязке карты и ко-
шелька, знают в банке «Ренессанс Кре-
дит», полагая, что для борьбы с обратной 
мошеннической схемой можно исполь-
зовать те же методы защиты. Банкам 
необходимо проработать механизмы 
анализа всех событий по привязке карт 
— значительную часть процесса можно 
автоматизировать, согласны в МКБ.

— Впрочем, описанный механизм со-
циальной инженерии довольно слож-
ный в плане реализации. Он не явля-
ется масштабным и массовым, так 
как требует от клиента значительно-
го количества шагов. Также должно 
совпасть сразу несколько факторов: 
техническая возможность телефо-
на «здесь и сейчас» провести привяз-
ку карты и осуществить на неё пе-
ревод,  — полагает управляющий 
директор центра развития сотрудни-
чества с клиентами УБРиР Александр 
Дарданов.

Вряд ли эта схема получит широкое 
распространение в силу сложности, 
согласен основатель сервиса развед-

ки утечек данных и мониторинга дар-
кнета DLBI Ашот Оганесян. Он пояс-
нил, что доля использующих Apple Pay 
и Google Pay в нашей стране невелика.

В «Лаборатории Касперского» так-
же не ожидают массового распростра-
нения схемы, отмечая, что главная за-
щита от таких мошенничеств — это 
скептическое отношение к телефон-
ным звонкам и электронным письмам.

В Банке России знают об этой схе-
ме. Как правило, злоумышленники 
используют её вместе с побуждением 
клиента оформить на себя кредит и пе-
ревести заёмные деньги на «защищён-
ные» счета, сообщили там «Извести-
ям». В ЦБ добавили, что потребителю, 
который столкнулся с таким обманом, 
рекомендуется прекратить разговор 
со злоумышленником.

«Известия» направили запрос 
в Apple и Google.

Битва за «Тайфун»

Олег Назаров

Историк

Ровно 80 лет назад, 30 сентября 
1941 года, гитлеровские войска груп-

пы армий «Центр» под командованием 
генерал-фельдмаршала Федора фон 
Бока начали операцию «Тайфун», целью 
которой была Москва. «Захват Москвы 
для немцев в 1941 году был гораздо важ-
нее, чем для Наполеона в 1812 году, пото-
му что этот город уже не стоял на втором 
месте после Петербурга <...> а стал пер-
вым и главным городом Советского Сою-
за», — писал в своих воспоминаниях гене-
рал-полковник Гейнц Гудериан. Именно 
его 2-я танковая группа первой нанесла 
удар из района города Шостки по позици-
ям Брянского фронта. Прорвав их, к концу 
дня Гудериан оказался в тылу 13-й армии.

2 октября в наступление перешли 
3-я и 4-я танковые группы, 9-я и 4-я по-
левые армии. В результате их дей-
ствий сразу несколько советских 
армий Западного, Резервного и Брян-
ского фронтов были окружены в Брян-
ском и Вяземском котлах. Коман-
дующий 43-м армейским корпусом 
генерал Готхард Хейнрици, войска 
которого сформировали север-
ный фронт Брянского котла, 8 октя-
бря в письме родным прогнозировал: 
«Мы должны считаться с тем, что окру-
жённый противник с отчаянной сме-
лостью пытается вырваться из котла. 
Мы уже дважды видели, что это озна-
чает. Но в целом противник уже повер-
жен, и теперь он потеряет оставшееся 
ядро своей армии, которое должно за-
щищать Москву».

Попавшие в окружение красноар-
мейцы вели себя по-разному. Одни 
сразу сдавались, другие до последне-
го патрона бились с врагом, стремясь 
вырваться из окружения. И хотя боль-
шинству красноармейцев сделать это 
не удалось и в плен попали более 500 
тыс. солдат и офицеров, своей герои-

ческой борьбой окруженцы до сере-
дины октября сковали главные силы 
группы армий «Центр», затормозив 
их продвижение к Москве. Это дало 
советскому командованию драгоцен-
ное время для организации обороны 
на Можайской линии, что стало пер-
вым сбоем операции «Тайфун».

Немцы при этом были уверены, что 
главные силы Красной армии уже раз-
громлены. 12 октября главнокоман-
дующий сухопутными войсками ге-
нерал-фельдмаршал Вальтер фон 
Браухич получил от Гитлера указания, 
что делать с Москвой после её окруже-
ния. В тот же день он передал их фон 
Боку: «Фюрер вновь решил, что капи-
туляция Москвы не должна быть при-
нята, даже если она будет предложе-
на противником... Так же как и в Киеве, 
для наших войск могут возникнуть 
чрезвычайные опасности от мин за-
медленного действия... Необходи-
мо иметь в виду опасность эпидемий. 
Поэтому ни один немецкий солдат 
не должен вступить в этот город. Вся-
кий, кто попытается оставить город 
и пройти через наши позиции, должен 
быть обстрелян и отогнан обратно».

В середине октября германские 
войска возобновили наступление. 
На этот раз «Тайфун» упёрся в Можай-
скую линию обороны. Чтобы преодо-
леть её, противник задействовал поч-
ти все имевшиеся в его распоряжении 
силы и средства. В конце октября, ког-
да до советской столицы оставалось 
от 70 до 100 км, немецкий наступатель-
ный порыв выдохся. Врагам потребо-
валась более чем двухнедельная пе-
редышка для подготовки решающего 
удара. Это время было использовано 
советским командованием для укре-
пления оборонительных рубежей 

и переброски дивизий с Урала, из Си-
бири, с Дальнего Востока и из Средней 
Азии. 7 ноября в Москве, Куйбыше-
ве и Воронеже прошли парады, про-
демонстрировавшие всему миру, что 
СССР имеет силы для продолжения 
войны, а советский народ верит в по-
беду.

15–16 ноября группа армий «Центр» 
предприняла очередную попытку 
прорваться к Москве. Противник го-
рел желанием завершить кампанию 
до морозов. Фон Бок тешил себя на-
деждой: «Враг не располагает необхо-
димой глубиной обороны и находит-
ся в куда худшем положении, чем мы». 
Он бросил в наступление всё, что имел. 
К тому моменту его войска уже понес-
ли большие потери. «Мы начали наше 
наступление на Москву на сплошь не-
исправной технике. 30% рессор грузо-
виков ломалось, не выдерживая мо-
розов. В сложившейся ситуации даже 
офицеры ставили под сомнение воз-
можность дальнейшего продвижения 
вперёд», — свидетельствовал артил-
лерист Франц Фриш из 4-й танковой 
группы.

Немцы были остановлены Крас-
ной армией на ближних подступах 
к Москве. То, что «Тайфун» оконча-
тельно выдохся, стало понятно в пер-
вых числах декабря, когда командова-
ние группы армий «Центр», продолжая 
атаки, стало планировать отход сво-
их частей на выгодные для обороны 
позиции. Сделать это организованно 
гитлеровцам помешали войска Запад-
ного, Калининского и Юго-Западного 
фронтов, которые 5–6 декабря переш-
ли в контрнаступление. Наши деды 
и прадеды погнали захватчиков на за-
пад, развеяв миф о непобедимости 
гитлеровской Германии. 

 

«Пандемия заставила многих курильщиков отказаться от вредной привычки»
Глава европейского офиса ВОЗ по профилактике неинфекционных заболеваний Кремлин Викрамасингхе — о других болезнях на фоне пандемии,  
употреблении табака и алкоголя и здоровом питании

Валерия Нодельман

П андемия коронавируса и связанные 
с ней обстоятельства подстегнули 

некоторых людей, употребляющих та-
бак, курить ещё больше. В то же время 
информация о связи курения с более тя-
жёлыми симптомами при COVID-19 ста-
ла поводом для рекордного числа ку-
рильщиков бросить вредную привычку. 
Об этом в интервью «Известиям» расска-
зал руководитель европейского офиса 
ВОЗ по профилактике неинфекцион-
ных заболеваний (НИЗ) и борьбе с ними 
доктор Кремлин Викрамасингхе. Он так-
же подчеркнул, что в начале пандемии 
люди использовали алкоголь как сред-
ство избавления от стресса. Но вот как 
развивалась эта тенденция в более дли-
тельной перспективе — этот вопрос ещё 
не исследован. При этом учёный указал, 
что Россию его офис приводит как при-
мер для подражания в том, что касается 
комплексного подхода в борьбе с таба-
кокурением и алкоголем. Ещё он заявил, 
что даже во время эпидемии коронави-
руса НИЗ остаются главными убийцами.

Какие факторы могут повысить риск за-
ражения коронавирусом и тяжёлого те-
чения болезни?

Я не буду углубляться в детали 
по поводу возможности инфицирова-
ния, потому что наш офис занимается 
профилактикой неинфекционных забо-
леваний. Но отмечу, что эти болезни мо-
гут привести к серьёзным последствиям 
на фоне ковида. В 2020 году нам удалось 
проанализировать очень ранние дан-
ные — от марта и апреля — о связи между 
неинфекционными заболеваниями и се-
рьёзными последствиями коронавирус-
ной инфекции. По нашим наблюдениям, 
люди с диагнозом COVID-19, попадав-
шие в отделения интенсивной терапии 
и реанимации, умиравшие от вируса, 
страдали при этом от сердечно-сосу-
дистых заболеваний, диабета или ожи-
рения.

Мы проводили работу по борьбе 
с фейковой информацией, которая была 
очень распространена в связи с корона-
вирусом. В частности, с сообщениями 
о том, что алкоголь защищает от зара-
жения ковидом. Мы разработали и ма-
териалы в отношении факторов риска 

потребления табака. Теперь мы наме-
рены собрать примеры хороших ини-
циатив по борьбе с фейками. Такие 
кейсы есть и от представителей вла-
сти, и от коммерческих организаций. 
Некоторые компании, например, спе-
циально нанимали персонал, который 
проверял факты. А властные структу-
ры опирались на установленные контак-
ты со СМИ, чтобы реагировать на те или 
иные сведения.

Но с учётом величины проблемы уси-
лий отдельных стран недостаточно, что-
бы существенно повлиять на распро-
странение фейков. Поэтому мы хотим 
компилировать все инициативы в об-
щую публикацию, чтобы помочь дру-
гим странам решить эту задачу.

Насколько серьёзна проблема потребле-
ния алкоголя и табака в России? На при-
меры каких стран вы могли бы посо-
ветовать обратить внимание, чтобы 
мы успешнее боролись с этим?

Табак остаётся острой проблемой. 
Его потребление — лидирующий фак-
тор риска в Европейском регионе ВОЗ. 
Однако и в России, и в других странах 
Восточной Европы наблюдаются поло-
жительные подвижки в этой сфере. Ког-
да мы говорим о комплексном подходе 
в борьбе с табакокурением и алкоголем, 
мы приводим Российскую Федерацию 
в качестве примера для подражания.

Некоторое время назад наш офис 
опубликовал доклад с подробным ана-
лизом, как комплексный подход рос-

сийских органов власти, касающийся 
антиалкогольной политики, позволил 
добиться снижения смертности. В нём 
говорится, что значительно уменьшить 
потребление алкоголя удалось благода-
ря пресечению кустарного производ-
ства спиртных напитков, повышению 
цен и ограничению доступности этой 
продукции, в том числе благодаря за-
прету на ночную торговлю. Мы наде-
емся, что российский пример распро-
странится на страны Евразийского 
экономического союза.

Ещё могу привести очень интерес-
ный пример Финляндии, которая вне-
дрила комплекс мер цифрового марке-
тинга в области алкогольной продукции.

В 2015 году Финляндия стала пер-
вой страной в мире, которая ввела нор-
мативные требования для соцсетей 
в рамках своего алкогольного законо-
дательства. Эти требования призваны 
ограничить рекламу алкогольных на-
питков в соцсетях и защитить несовер-
шеннолетних от её влияния.

В целом интернет-реклама, продви-
гающая нездоровые продукты, стано-
вится серьёзной мировой проблемой. 
Мы рекомендуем государствам обра-
тить на это внимание.

Как изменилось потребление алкоголя 
и табака в период пандемии?

Последние данные показывают, что 
воздействие пандемии на потребление 
табака существенно отличается среди 
различных групп населения.

Некоторые люди, в особенности за-
ядлые курильщики, сообщили о том, 
что стали больше употреблять табак. 
Многие курильщики воспринимают 
сигареты как средство борьбы с трево-
гой, поэтому неудивительно, что увели-
чение употребления табака было отме-
чено среди тех респондентов, которые 
сообщали о более высоком субъектив-
ном уровне стресса во время пандемии. 
Кроме того, скука, одиночество и неспо-
собность выйти на улицу из-за каранти-
на также могли стать факторами, под-
талкивающими людей к курению.

В то же время информация о связи 
курения с более тяжёлыми симптома-
ми при COVID-19,  да и сами локдауны 
(хотя они, как уже упоминалось, могли 
и поспособствовать курению) стали по-

водом для рекордного числа курильщи-
ков задуматься о своем здоровье и отка-
заться от пагубной привычки.

Тот факт, что во время пандемии 
уровень употребления табака среди 
некоторых групп населения увеличил-
ся, — это, без сомнения, повод для бес-
покойства. Эта тенденция может замед-
лить снижение употребления табака, 
а также неинфекционных заболеваний, 
связанных с курением. А эти два пока-
зателя находятся во всём Европейском 
регионе на высоком уровне.

Что касается алкоголя, COVID-19 су-
щественно изменил привычки его упо-
требления и перенёс этот процесс из ба-
ров и ресторанов домой.

Исследования свидетельствуют 
о небольшом увеличении общего уров-
ня употребления алкоголя в первые ме-

сяцы пандемии, но есть существенные 
отличия между различными группами 
населения. Недавнее исследование, ко-
торое проводилось в Европейском реги-
оне ВОЗ, показало, что в России в первые 
месяцы пандемии частота употребле-
ния алкоголя увеличилась среди муж-
чин, но зато снизилась среди женщин. 
Кроме того, люди с изначально более 
высокими частотой и объёмом потре-
бления алкоголя увеличивали его по-
требление, в то время как реже и мень-
ше пьющие еще больше снижали этот 
уровень. Более частое употребление ал-
коголя отмечали те лица, которые стол-
кнулись с сильными ограничениями 
в общественной и повседневной жизни.

Другими словами, в начале панде-
мии люди использовали алкоголь как 
средство избавления от стресса. Но как 
развивалась эта тенденция в более дли-
тельной перспективе — вопрос, требую-
щий отдельного исследования.

В ВОЗ также поступали сведения 
о случаях отравления алкоголем, име-

ющих отношение к пандемии. Эти слу-
чаи — результат распространения лож-
ных утверждений, будто употребление 
спиртного приводит к уничтожению ча-
стиц коронавируса.

Как ещё эпидемия изменила привычки 
граждан, влияющие на их здоровье?

Снизилась физическая активность, 
потому что во время локдауна не надо 
было ехать на работу, идти в школу. 
Даже когда учебные заведения были 
открыты, не было возможности полно-
ценно заниматься физкультурой и спор-
том, не работала соответствующая ин-
фраструктура.

Говоря о свежих исследованиях фи-
зической активности во время пан-
демии, я могу поделиться данными, 
которые получили партнёрские орга-

низации ВОЗ. Одна исследовательская 
группа сравнила данные о физической 
активности школьников во время пер-
вой волны локдаунов весной 2020 года 
с теми же показателями во время вто-
рой волны локдаунов — зимой, в кон-
це 2020-го. Исследование проводилось 
в девяти странах Европейского регио-
на ВОЗ, в том числе в России.

Результаты оказались тревожными. 
Во время зимних локдаунов доля детей, 
у которых уровень физической актив-
ности соответствовал рекомендациям 
ВОЗ, составила всего 9%. Это только по-
ловина от того числа, которое было за-
фиксировано весной 2020 года. В конце 
2020-го более 20% респондентов в Рос-
сии ответили, что у их детей снизил-
ся уровень физической активности 
по сравнению с периодом локдаунов 
весной того же года.

Также хотелось бы упомянуть о та-
ком аспекте, как доставка продуктов 
на дом. Данная сфера очень расшири-
лась из-за того, что эта услуга удобна. 

Но на этом фоне снизился уровень фи-
зической активности. Кроме того, хо-
телось бы, чтобы больше сервисов 
доставки указывали информацию о пи-
тательных свойствах продуктов. Это 
значительно упростило бы потребите-
лям выбор в пользу здорового питания.

Ситуация с какими неинфекционными 
заболеваниями особенно ухудшилась 
за время пандемии?

Пока подобного рода данных нет.

Но неинфекционные заболевания оста-
ются самым большим риском для людей 
и в годы эпидемии ковида?

Да, это так. Более двух третей слу-
чаев от общего количества смертей вы-
званы неинфекционными заболевани-
ями либо на фоне ковида, либо без него. 
Важен и вопрос о преждевременной 
смертности — наступающей до 70-лет-
него возраста. В этой ситуации более 
80% случаев вызвано неинфекционны-
ми заболеваниями.

Число этих случаев можно снизить, 
предпринимая меры в области госполи-
тики по популяризации здорового обра-
за жизни и осознавая важность профи-
лактики этих заболеваний.

В РФ около трети людей умирают в тру-
доспособном возрасте, и 80% из них — это 
мужчины. Как вы оцениваете эти цифры?

Трудоспособным в ВОЗ считают воз-
раст менее 70 лет. Уровень смертности 
среди мужского населения выше, чем 
среди женского, и это характерно для 
всех стран. При этом наблюдается боль-
шой разрыв между странами бывшего 
советского лагеря и Западной Европой. 
Так, на 2015 год вероятность смертно-
сти среди женского населения в стра-
нах бывшего соцлагеря по причине НИЗ 
составляла 17%, среди мужского — 35%. 
В то же время в западных странах со-
ответствующие цифры были 7% и 13%.
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Идея с фиксом 
A Например, с начала  года 

и до мая тендерные цены 
на яйца были крайне высокими, а летом, 
по информации производителей, упали 
ниже себестоимости, отметил замгла-
вы Минпромторга.

— По долгосрочным договорам стои-
мость яиц более стабильна, а волатиль-
ность по году ниже, — подчеркнул Вик-
тор Евтухов. — Насколько нам известно, 
в течение года закупочные цены на яйца 
при поставках по долгосрочным догово-
рам могут колебаться в районе 20%, со-
храняя положительную рентабельность 
продаж для производителей. В то вре-
мя как при закупках на тендерах цены 
в сезон и не в сезон могут отличаться 
в два-три раза.

Он добавил, что такая серьёзная ам-
плитуда закупочных цен влияет на весь 
рынок и отражается на закупках дру-
гих товаров.

— В итоге мы видим «качели» в тече-
ние года по всей рознице, о чём и докла-
дывают Росстат и ФНС, — сказал зам-
министра.

Для стабилизации цен на продук-
ты нужно использовать рыночные ме-
тоды, добавил Виктор Евтухов. Напри-
мер, проводить работу по отдельным 
группам товаров, применяя механиз-
мы балансировки продовольственных 
рынков. Речь о таможенно-тарифной 
политике, государственной поддерж-
ке производителей, товарных интервен-
циях по некоторым видам продукции.

— Важно продолжить работу 
по расширению товаропроводящей 
сети, в первую очередь для вовлече-
ния в оборот продукции малых произ-
водителей. Необходимо серьёзно уве-
личить количество малых торговых 
форматов — ярмарок, объектов неста-
ционарной и мобильной торговли, оп-
товых и розничных рынков. Именно че-
рез такие торговые точки реализуется 
продукция мелких хозяйств, — добавил 
Виктор Евтухов.

По словам источника «Известий» 
в торговой отрасли, у прямых договоров 
есть и минусы. Например, в них могут 
зафиксировать цены выше средневзве-
шенных по году. Эти значения превыша-
ют стоимость продукции на тендерах, 
добавил он. Более того, жёсткие дого-
воры не позволяют учитывать измене-
ния на рынке, сказал источник. По его 
словам, электронные торги — более гиб-
кий инструмент, который даёт возмож-
ность учитывать колебания спроса, де-
лать закупки исходя из потребностей 

покупателей. Например, торги могут 
проходить еженедельно, в них на кон-
курентных условиях может участвовать 
много компаний. Источник отметил, что 
оценить общий процент прямых догово-
ров в отрасли сложно. В зависимости 
от категории товара он может отличать-
ся: от нескольких процентов до несколь-
ких десятков процентов.

Работа по прямым договорам с по-
ставщиками может снизить цену то-
варов на полке, сказали «Известиям» 
в «Утконос онлайн». Но подчеркнули, 
что такой тип взаимодействия лиша-

ет партнёров гибкости: объёмы поста-
вок продукции фиксируют на опреде-
лённый срок.

В Ассоциации компаний розничной 
торговли не предоставили коммента-
риев.

Производители птицеводческой 
отрасли уже трансформировали свои 
бизнес-процессы. Около 80% закупок 
по мясу птицы (тушка, филе, окорочка) 

идёт по прямым договорам, по яйцам — 
до 75%, сказал «Известиям» гендирек-
тор Национального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов. Оставшаяся доля за-
купок проходит в режиме электронных 
тендеров. Эксперт уточнил, что некото-
рые сети на рынке работают с произво-
дителями исключительно по контракт-
ной системе.

— Такое соотношение закупок между 
прямыми договорами и тендерами по-
зволяет нивелировать негативные по-
следствия внешних факторов, — уверен 
Сергей Лахтюхов. — Например, перед 
праздниками спрос на продукцию мо-
жет вырасти, и тендеры позволяют се-
тям оперативно докупить нужный объ-
ём товара, предотвращая локальные 
дефициты.

Невозможно заключать прямые до-
говоры с «твёрдыми» ценами на шесть 
месяцев, год или если все составляю-
щие производства свинины и курицы 
постоянно дорожают, в свою очередь, 
сказал «Известиям» руководитель На-
циональной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. Стоимость кормов, витаминов, 
аминокислот, ветеринарных препара-
тов, упаковки ведёт себя непредсказу-
емо и меняется достаточно часто, пре-
имущественно растёт, подчеркнул 
эксперт. Поэтому производители будут 
нести большие риски, заключая прямые 
договоры, считает он.

Впрочем, переход на такие контрак-
ты, наверное, исключил бы лишних по-
средников и стабилизировал цены, ска-
зала «Известиям» директор Молочного 
союза Людмила Маницкая.

«Известия» направили запрос в Мин-
сельхоз.

И убавить, и прибавить 
A Урежут и нацпроект «Жильё 

и городская среда» — на 11%, 
или 61 млрд рублей. На 3 млрд снизят 
ассигнования на стимулирование бюд-
жетного строительства и на 113 млрд — 
на расселение граждан из аварийно-
го жилья, которое признали таковым 
до 2017 года. В то же время на сокра-
щение непригодного для прожива-
ния фонда, который получил этот ста-
тус после 2017-го, наоборот, добавят 
44 млрд рублей в 2022–2023 годах.

Уменьшат финансирование нац-
проекта «Международная коопера-
ция и экспорт». Оно снизится на 8%, 
или 41 млрд. Сокращение затрат кос-
нётся прежде всего компенсаций 
на транспортировку товаров органи-
зациям промышленности — их урежут 
на 22 млрд.

Впрочем, на ряд нацпроектов ассиг-
нования увеличат. На 68%, или 52 млрд 
рублей, вырастут траты на проект 
«Культура». 20 млрд из них пойдёт на ре-
ализацию мер из послания президента 
Федеральному собранию: капремонт 
сельских домов культуры, модерниза-
ция библиотек, реконструкция музе-
ев. Остальные 30 млрд рублей потра-
тят на производство государственного 
контента, направленного на формиро-
вание гражданской идентичности и ду-
ховно-нравственных ценностей среди 
молодёжи.

Резко вырастут траты и на нацпро-
ект «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» — на 60%, или 
497 млрд рублей. При этом полтрил-
лиона на него добавят в связи с увели-
чением межбюджетных трансфертов 
регионам, а 44 млрд урежут с меропри-
ятий по развитию федеральной маги-
стральной сети из-за опережающего 
финансирования.

На 16%, или 48 млрд рублей, уве-
личатся расходы на нацпроект «Эко-
логия»  — эти средства направят 
на имущественный взнос государства 
в компанию по обращению с твёрды-
ми коммунальными отходами «Россий-
ский экологический оператор».

Также на 16% повысят финансирова-
ние нацпроекта «Образование» (в ру-
блёвом выражении изменение соста-
вит 73 млрд), на 7% (30 млрд) вырастут 
ассигнования на «Науку и университе-
ты» и почти на 3% (70 млрд) на нацпро-
ект «Демография». Последний усилят 
ежемесячными выплатами на детей 
до трёх лет (43 млрд) и на первенцев 
(30 млрд).

Кроме того, на 1%, или 7 млрд, выра-
стут расходы на нацпроект «Здравоох-
ранение» — главным образом за счёт 
строительства больницы в Курске.

Впрочем, некоторые нацпроекты 
оставили практически без изменений — 
речь об «МСП и поддержке индивиду-
альной предпринимательской инициа-
тивы», а также о «Производительности 
труда». Первый сохранил запланиро-
ванное финансирование, а второй 
увеличил его на 0,01%, или 2 млн руб-
лей. Как пояснили в пресс-службе Ми-
нэкономразвития, бюджетирование 
нацпроекта по производительности 
завязано на KPI. Если они перевыпол-
няются, происходит коррекция в сто-
рону увеличения.

В Минтрансе заявили, что коррек-
тировки нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги» профинансиру-
ются благодаря зачислению большего 
процента акцизов в федеральный бюд-
жет. Там отметили, что в целом пара-
метры национальных и федеральных 
проектов в сфере транспорта остают-
ся без изменений.

«Известия» обратились в пресс-
службы и других министерств, ку-
рирующих нацпроекты: Минкульта, 
Минтруда, Минпромторга, Минпри-
роды, Минстроя, а также Минфина 
с просьбой прокомментировать из-
менения в финансировании

Корректировка бюджетов нац-
проектов — это калибровка приори-
тетов в свете увеличения доходов 
казны и изменения потребностей, от-
метил главный экономист рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Антон 
Табах. В прошлом году увеличили 
финансирование нацпроекта «Здра-
воохранение». Видимо, на ближай-
шем горизонте в фокусе внимания 
будут дороги и культура, констати-
ровал эксперт.

Часть нацпроектов долгое время 
буксовала, поэтому пропорции рас-
пределения дополнительных средств 
отражают скорее этот фактор, неже-
ли приоритизацию одних проектов 
по отношению к другим, возразил 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Андрей Пискунов.

Мария Перевощикова

С емейную ипотеку предложили рас-
пространить на вторичное жильё 

в городах, где практически нет ново-
строек. С такой инициативой выступил 
ОНФ. В письме организации в «Дом.РФ» 
сказано, что нужно сначала чётко опре-
делить понятие первичного жилья, под-
падающего под льготную программу. Се-
годня ипотеку на специальных условиях 
дают именно на новостройки, но в ре-
гионах, где жильё практически не стро-
ится, этим предложением невозможно 
воспользоваться. В ОНФ предлагают 
расширить программу и на некоторые 
социально незащищённые категории 
граждан, например инвалидов, а также 
учителей, врачей.

�� НЕ СДЕРЖИВАЙТЕ

Действующие правила семейной ипо-
теки могут вызывать вопросы и недо-
понимание со стороны граждан: не ис-
ключена вероятность возникновения 
путаницы в определении жилья на пер-
вичном и вторичном рынках в связи 
с отсутствием чётких характеристик 
каждого из них. Об этом сказано в пись-
ме ОНФ в адрес «Дом.РФ» (оператор про-
граммы), с которым ознакомились «Из-
вестия». Общественники предложили 
дать чёткое определение первичного 
жилья, подпадающего под льготную 
программу.

Семейная ипотека сегодня распро-
страняется на покупку у юрлиц воз-
водимого жилья по договору участия 
в долевом строительстве или готово-
го по договору купли-продажи. Но нет 
однозначного понимания, могут ли вы-
ступать продавцом, например, унитар-
ные предприятия и индивидуальные 
предприниматели. Также неясно, если 
права требования на квартиру переу-
ступались несколько раз, необходимо 
учитывать только последнего продавца 
или всю цепочку. Кроме того, непонят-
но, являются ли первичным жильём ре-
конструированные девелоперами дома 
и так далее, пояснил «Известиям» заме-
ститель руководителя исполкома ОНФ 
Арсений Беленький.

В городах, где не строится жильё, 
невозможно воспользоваться самыми 
распространёнными льготными про-
граммами, сказал эксперт тематиче-
ской площадки ОНФ «Жильё и город-
ская среда», гендиректор РАСК Николай 
Алексеенко.

— Поэтому мы предлагаем распро-
странить программу семейной ипоте-
ки на вторичное жильё в тех городах, где 
отсутствует жилищное строительство. 

Возможно, стоит рассмотреть разработ-
ку специальных критериев: к примеру, 
если в городе жильё не строится в те-
чение трёх–пяти лет, то семейная ипо-
тека автоматически распространяется 
на вторичное жильё, — сказал он.

Также нужно постепенно двигаться 
в сторону введения зависимости пара-
метров программы от различных фак-
торов: числа детей, доходов домохо-
зяйств, текущих жилищных условий, 
сказал Николай Алексеенко. Так про-
грамма станет более адресной, пояс-
нил он.

— Следует расширить программу 
и на некоторые социально незащищён-
ные категории граждан, например инва-
лидов, а также учителей, врачей, — от-
метил эксперт тематической площадки 

ОНФ «Жильё и городская среда» Павел 
Склянчук.

В «Дом.РФ» «Известиям» сообщили, 
что получили письмо ОНФ. Ответ бу-
дет направлен в ближайшее время, до-
бавили там.

— Положения постановления, регу-
лирующие порядок реализации про-
граммы «Семейная ипотека», содержат 
специфические правовые термины, по-
зволяющие разграничить виды при-
обретаемой недвижимости и формы 
её приобретения. Но понятие «ново-
стройка» более доступно для граждан 
и предполагает определение жилья, на-
ходящегося на этапе строительства, — 
указали в «Дом.РФ».

Отсутствие на законодательном 
уровне определения первичного и вто-

ричного рынка жилья действительно 
может создавать неопределённость 
и разночтение требований программ 
поддержки, поэтому закрепление по-
нятий было бы полезным для всех 
игроков строительного рынка, увере-
ны в пресс-службе ВТБ.

В Минстрое на запрос «Известий» 
не ответили.

�� ПОЛЕЗНАЯ МЫСЛЬ

Квартирный вопрос — в числе самых 
важных для повышения рождаемости 
в России, сказала координатор проекта 
ОНФ «Материнская платформа “Время 
рожать”», председатель общероссий-
ской общественной организации под-
держки материнства и детства «Совет 

матерей» Татьяна Буцкая. Расширение 
семейной ипотеки точно положитель-
но скажется на демографической си-
туации в стране, считает она.

Инициатива носит социальный ха-
рактер и призвана поддержать в пер-
вую очередь узкие слои населения 
и покупателей вторичного жилья, 
а не застройщиков, сказал управля-
ющий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский.

— С учётом продолжающегося сни-
жения реальных доходов населения 
в этом, безусловно, есть смысл. Для 
нас главное, чтобы льготная ипоте-
ка на вторичном рынке не оттянула 
на себя спрос с сегмента новостро-
ек, поэтому её стоит распространить 
только на регионы, где не ведётся стро-

ительство нового жилья, — уверен де-
велопер.

Все программы льготной ипоте-
ки должны распространяться толь-
ко на определённые льготные катего-
рии граждан, уверена президент фонда 
«Институт экономики города», руково-
дитель комиссии в сфере жилищной 
политики общественного совета при 
Минстрое Надежда Косарева.

— Тогда это будет адресная помощь 
с социальной точки зрения, — считает 
эксперт.

По мнению акционера, управляюще-
го партнёра ГК «Основа» Олега Колчен-
ко, распространение льготной ипоте-
ки на вторичный рынок — идея спорная. 
В числе основных задач льготной ипо-
теки — повышение доступности жилья, 
напомнил он. Покупая квартиру в ново-
стройке, особенно на начальной ста-
дии строительства, можно сэкономить 
до 30–40% в сравнении со вторичкой, 
указал эксперт. Ещё одна цель субсиди-
рования — стимулирование строитель-
ства в России и приближение объёма 
ввода нового жилья к цели нацпроекта 
«Жильё и городская среда» — 120 млн кв. 
м в год. В случае стимулирования вто-
ричного рынка ни одна из целей не бу-
дет достигнута, считает он.

С одной стороны, правильно, что 
льготные программы стимулируют 
именно девелоперов: продажа ново-
строек повышает уровень налоговых 
отчислений, создаёт рабочие места, 
сказал директор федеральной компа-
нии «Этажи» Ильдар Хусаинов.

— С другой — чрезмерное увеличение 
спроса в сегменте новостроек приве-
ло к заметному росту цен, это снизило 
их доступность. Поэтому предложение 
о расширении льготного кредитования 
на вторичное жильё способно создать 
дополнительную ценовую конкурен-
цию и, главное, повысить доступность 
жилья в регионах, где существует де-
фицит новостроек, — уверен риелтор.

В целом для повышения доступно-
сти жилья необходимо поддерживать 
высокий уровень спроса и способство-
вать увеличению объёма предложе-
ния на рынке, полагает президент НО-
СТРОЙ Антон Глушков.

Расширение льготной семейной ипо-
теки позволит сбалансировать спрос 
и предложение на ипотечном рынке, 
считает начальник управления ипотеч-
ных продаж ПСБ Татьяна Чернышёва. 
Но нужна дополнительная проработ-
ка вопроса для исключения ипотечного 
«пузыря», полагают в ПАО «Банк “Санкт-
Петербург”». В крымском РНКБ счита-
ют действующие льготные ипотечные 
программы исчерпывающими.
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Уместить уместное

Светлана Наборщикова

Искусствовед

С реди главных театральных событий 
осени — спектакли Валерия Фоки-

на и Дмитрия Крымова. «Ксения. Исто-
рия любви» и «Двое. Чаплин и Михоэлс». 
Очень разные, но в одном похожие: оба 
играются не в театре. И в результате на-
сыщаются смыслами, которые вряд ли 
обнаружатся в традиционном театраль-
ном пространстве.

Крымов, поставив свой спек-
такль в Музее Москвы, нашёл идеаль-
ное место, которое можно лепить, ва-
ять и видоизменять как душе угодно. 
У этого режиссёра все спектакли вещ-
ные — в любовно сделанном быте без 
остатка растворяются и персонажи, 
и зритель. Для полного эффекта жела-
тельно, чтобы вещность была не толь-
ко на сцене, но и в зале, фойе, коридо-
рах. Проблема в том, что в обычном 
театре это затруднительно.

Помнится, когда в МХТ имени Че-
хова Крымов ставил «Серёжу», в фойе 
складировали старинные чемоданы 
и саквояжи. Выглядели они сиротли-
во, как бы не у дел. Иное дело — гро-
мадная коробка Музея Москвы, быв-
шие Провиантские склады. Здесь всё 
уместно и всё уместится. Крымов, ста-
вя в этом музее «Бориса», вывез туда 

целую выставку с предметами якобы 
XVI века. Посуда, утварь, украшения, 
гробы. И даже таблички с атрибуцией 
к экспонатам приложил. Легковерные 
граждане охали и удивлялись, а обна-
ружив обман, восхищались: надо же, 
совсем как настоящие!

В «Чаплине и Михоэлсе» обо-
шлось без подвоха. Слева от вхо-
да декорирована богемная квартир-
ка, за окном-экраном — небоскрёбы 
и нескончаемый автомобильный по-
ток, на продавленном диване гигант-
ский Чарли Чаплин смотрит фильмы 
со своим участием. В квартирку мож-
но зайти, загородок нет. Можно так-
же пройтись по красным кремлёвским 
дорожкам, уводящим в глубь импро-
визированной сцены к кабинету Ста-
лина с огромной люстрой. Но в квар-
тирку никто не заходит, по дорожкам 
не ходит, к люстре не приближается. 
Почтительно смотрят издали, впиты-
вают атмосферу — и зря.

Квартирку в итоге разбомбит 
огромный каменный нос, отколотый 
от какой-то юбилейной статуи, так что 
уходя останется только поплакать над 
утраченным пыльным уютом. А вот 
красноковровые покои останутся: 
на их фоне актёры выйдут на поклоны. 
Правда, без кукол, что тоже зря, по-
скольку две ростовые куклы — Чаплин 
и Михоэлс — главные персонажи. Ги-
ганты, как и подобает гениям.

В основе спектакля — их реальная 
встреча, состоявшаяся в Нью-Йорке 
в 1943 году. По личному поручению 
Сталина председатель Еврейского ан-
тифашистского комитета, великий ар-
тист Соломон Михоэлс отправился 
в США встречаться с представителя-
ми еврейского истеблишмента. В ито-
ге воюющему СССР была пожертво-
вана колоссальная по тем временам 
сумма — $33 млн, одним из дарителей 
был Чарли Чаплин. Встреча Чаплина 
и Михоэлса длилась всего две минуты, 

вместе они никогда не играли и тем 
более не проводили приватно вре-
мя, но в спектакле-фантазии всё воз-
можно. Например, Чаплин всю жизнь 
мечтал быть трагиком, и Михоэлс по-
казывает ему сцену из «Короля Лира». 
Чаплин–Лир, пообещав повторить, де-
лает всё не так, но Михоэлс рыдает: ге-
ний оценил гения.

Два мира — две системы, в том чис-
ле звуковые. Чаплина — грустно-се-
рьёзного маленького человечка (Роза 
Хайруллина) — сопровождает его же 
лирическая тема из «Огней большого 
города». Михоэлса — сыплющего шут-
ками увальня (Максим Виторган) — 
знаменитый и почему-то очень попу-
лярный в Америке вальс из «Светлого 
ручья» Дмитрия Шостаковича, где ра-
дость мешается с отчаянием.

В 1948-м Михоэлсу устроили смер-
тельный наезд грузовика. Чаплин 
в начале 1950-х пострадал от маккар-
тистов, но скончался мирно, в соб-
ственном швейцарском доме. В спек-
такле же зрители, спустившись 
со своей посадочной конструкции, 
видят безжизненную куклу Чапли-
на в руинах нью-йоркской квартирки. 
Одно гениальное одиночество поже-
лало разделить судьбу другого и на-
шло для этого нужное пространство. 
Попади спектакль на обычные теа-
тральные подмостки, обнаружились 
бы в нём и чрезмерная фарсовость, 
и излишний пафос, но аскетичная ко-
робка Провиантских складов всё это 
абсорбировала.

Спектакль Валерия Фокина «Ксе-
ния. История любви», можно сказать, 
об обратном. О том, как ни на кого 
не оглядываясь нести своё одиноче-
ство через поношения, обиды, мо-
роки, страхи и страдания, всех любя 
и ни с кем не сходясь. В центре сюже-
та — биография Ксении Григорьевны 
Петровой, жившей в Петербурге в се-
редине XVIII века. Её муж умер без по-
каяния, и она, приняв обличие покой-
ного, продолжила его жизненный путь, 

отмолила бессмертную душу. Скон-
чавшись, Ксения стала являться лю-
дям, помогать им в тяжёлые мину-
ты. Видели её, например, в тюремных 
очередях 1937-го. В список знамени-
тых юродивых она вошла под именем 
Петербургской, и спектакль логично 
игрался в Александринке, пока режис-
сёр не вывез его на пленэр.

Возле Троицкого собора Псков-
ского кремля разместили посадочные 
места, галереи, соединяющие баш-
ни, подсветили прожекторами, разда-
ли публике дождевики с сидушками — 
и начали. Почти сразу обнаружилось, 
что у режиссёра два соавтора — погода 
и место — и оба диктуют своё. При ве-
тре и температуре, близкой к нулю, си-
деть и смотреть непросто, зато лучше 
понимаешь состояние героини, хо-
дившей в промозглые петербургские 
зимы в тоненьком пальтишке. И всем 
сердцем жалеешь актрису Анну Бли-
нову, исполнительницу роли Ксении, 
которой, в отличие от зрителей, нель-
зя утеплиться. Организаторы, впрочем, 
пожалели актёров и зрителей, сокра-
тив спектакль до часа. Но этого хвати-
ло, чтобы оценить великолепие места.

Вместо сцены — поляна, вместо ку-
лис — кремлёвские башни. Террито-
рии хватит и лошадь галопом пустить, 
и в карете проехаться, и на байке ра-
зогнаться. Но главная составляющая 
этой декорации — поминутно обнов-
ляющее краски небо на закате. А бли-
же к концу спектакля — прозрачность 
северной ночи с её почти белой луной. 
Даже самому искусному театрально-
му художнику такое не под силу. Как 
не под силу даже гениальному режис-
сёру вот эта случившаяся в Псковском 
кремле сцена: идёт дождь, завывает 
ветер, одинокая Ксения трижды, как 
заклинание, произносит слово «лю-
бовь» — и дождь прекращается, ветер 
стихает, солнечный луч озаряет хму-
рое небо. Будь это в театре, скажут: 
за уши притянуто, а что возразишь 
природе?

ГРАНДиозный сентябрь
Лучшие сериалы начала осени
Сергей Зданович

Б локбастер на основе книг Айзе-
ка Азимова, ремейк мини-сериала 

Ингмара Бергмана и многое другое — 
начало сезона богато на яркие тайтлы 
и неожиданные сюжеты. Среди всего 
разнообразия выделяется российское 
шоу «Гранд» — оно идёт уже пятый се-
зон, который станет последним. Види-
мо, в том числе и из-за этого «Гранд» 
бьёт рекорды популярности. «Изве-
стия» выбрали сентябрьские сериалы, 
оказавшиеся в топе зрительских пред-
почтений.

�� «ГРАНД» (MORE.TV, 5-Й СЕЗОН)

Платформа по мониторингу социаль-
ных сетей YouScan опубликовала дан-
ные исследования, где анализировались 
самые обсуждаемые сериалы этого лета 
в России. На первом месте с огромным 
отрывом оказался отечественный коме-
дийный сериал «Гранд» о жизни отеля: 
у него был невероятный рейтинг — 47,8%, 
и ни один другой сериал не подошёл 
к нему даже близко по количеству ре-
акций в соцсетях (134 тыс.). Всё потому, 
что популярное шоу подобралось к кон-
цу и пятый сезон объявлен финальным.

Чтобы усилить резонанс, авторы от-
правили одну из главных героинь, хо-
зяйку отеля Ксению (Мила Сивацкая) 
на Мальдивы, причём съёмки частично 
происходили там же. А в гостинице без 
неё продолжают кипеть страсти, и не-
известно, чем всё закончится. В частно-
сти, у возлюбленного Ксении Юры про-
исходит неожиданная встреча с бывшей, 
которая решила в этот раз побороть-
ся за него как следует, и это порожда-
ет множество забавных сцен. Публика 
приняла шоу с восторгом, оно получи-
ло высокий рейтинг у зрителей и благо-
склонные рецензии критиков.

�� «ОСНОВАНИЕ» (APPLE TV+)

«Основание» — вольная экранизация се-
рии романов Айзека Азимова. Шоуран-
нер Дэвид С. Гойер существенно изме-
нил и сюжет, и систему персонажей, что, 
конечно, для многих поклонников Ази-
мова станет ударом, но именно так про-
исходит актуализация произведений.

Герой литературного «Основания» — 
гениальный математик Гэри Селдон. 
Он живёт в интергалактической им-
перии, но его вычисления показывают, 
что вскоре она рухнет. Селдон уверен, 
что сможет оттянуть крушение импе-
рии и сократить эпоху хаоса. Он, а за-
тем и его последователи образовыва-
ют нечто вроде секты, чтобы пронести 
знание сквозь тёмные времена.

Азимов вдохновлялся историей кру-
шения Рима и периодом Средневековья. 
В своём сериале Гойер визуализирует 
всё это почти буквально. Император но-
сит доспехи наподобие римских, к тому 
же он ещё и триедин — намёк на при-
нятие христианства в позднем Риме. 
На троне сидят Брат Рассвет, Брат День 
и Брат Закат — главные злодеи первых 
эпизодов «Основания».

Большая часть положительных пер-
сонажей здесь чёрные, а белые герои, 
кроме Селдона, сплошь отрицатель-
ные. Футуристический Рим Гойер риф-
мует с современными США: здесь есть 
своё 11 сентября и свои Ирак — Афгани-
стан — Сирия, показательные суды, эко-
логические проблемы и многое другое, 
что вплетает в азимовскую прозу тема-
тику современных газетных заголовков. 

�� «ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР» 
(PREMIER)

Проект может послужить прекрасным 
мотиватором для тех, кто хочет снимать 
кино, но не имеет ни денег, ни заказчи-
ков. «Отбор» начинался как веб-сериал 
для бесплатного просмотра в соцсетях. 
Сделанный «на коленке» первый сезон 
рассказывал о 27-летней девушке Али-

се, у которой скверный характер, куча 
комплексов и большое желание най-
ти наконец нормального парня. Восемь 
серий по 8,5 минуты — это чуть меньше 
обычного полного метра, но за это вре-
мя у Алисы случилось столько событий, 
что хватило бы на восемь часов.

Самым сильным элементом сериа-
ла был сценарий со множеством дета-
лей, легко узнаваемых целевой ауди-
торией — ровесниками героев. Сервис 
Premier купил это кино, и в резуль-
тате сейчас там выходит второй се-
зон, из которого понятно, что проект 
в целом — законченное произведение, 
роман о двух людях, которые искали 
кого-то, на шли друг друга, пожили вме-
сте, а потом у них начались классиче-
ские «бытовушные» проблемы. Снято 
и сыграно по-прежнему «на коленке», 
но литературный текст всё так же то-
чен и остроумен.

�� «СЦЕНЫ ИЗ СУПРУЖЕСКОЙ 
ЖИЗНИ» (AMEDIATEKA)

К этому сериалу отношение было осто-
рожное: всё-таки ремейк одного из са-
мых известных фильмов Ингмара Берг-
мана — вернее, мини-сериала длиной 
почти пять часов. Публика с жадно-
стью читала рецензии с Венецианско-
го кинофестиваля, где состоялась пре-
мьера с Оскаром Айзеком и Джессикой 
Честейн. Читала и не верила восторжен-
ным рецензиям: разве может кто-то со-
перничать с Бергманом?

Но авторы действительно осмысли-
ли оригинал и постарались найти нечто 
новое в подходе к сюжету о паре в слож-
ный период жизни. Например, создали 
особую театральную условность в про-
логах к эпизодам. В них Айзек и Честейн 
в роли самих себя общаются со съё-
мочной группой (все в масках), пьют 
кофе, их называют подлинными име-
нами, и только потом актёры превра-
щаются в профессора Джонатана и топ-
менеджера Миру.

Дальше идут наблюдения, разгово-
ры, усилена женская линия, добавлены 
приметы #MeToo — пожалуй, Бергма-
ну было бы интересно на всё это посмо-
треть. Тем более что его мизантропия 
никуда не ушла — авторы сериала поста-
рались сделать так, чтобы все супруги, 
посмотревшие «Сцены из супружеской 
жизни», немедленно подали на развод. 
Говорят, что в Швеции после демонстра-
ции сериала Бергмана количество рас-
торжений браков резко увеличилось. 

�� «ПРОПАВШАЯ»  
(«КИНОПОИСК HD»)

Онлайн-платформы активно вербуют 
авторов с именем, предлагая им делать 
неформатные сериалы, эксперименти-
ровать и создавать произведения, к ко-
торым рынок не всегда готов. Так по-
лучилось и с Вадимом Перельманом: 
только что отгремели по всему миру 
его «Уроки фарси» — и вот уже выходит 
«Пропавшая», триллер с востребован-
ным ныне сюжетом про исчезновение 
и возвращение. Премьера «Пропав-
шей» почти совпала с первыми показа-
ми фильма Владимира Битокова «Мама, 
я дома» (программы Венеции и «Кино-
тавра»), где к матери возвращается уби-
тый на войне сын, но она отказывается 
верить, что это он.

Здесь в семью возвращается девуш-
ка, которая ушла из дома десять лет 
назад. Она говорит, что у неё провал 
в памяти, но родители постепенно на-
чинают сомневаться, что это действи-
тельно их дочь. Перельман создал очень 
плотную атмосферу с туманами, темно-
той, кошмарными снами и другой визуа-
лизацией потаённых страхов. Правда, 
никто не может объяснить, почему се-
риал получился такой короткий — мень-
ше двух часов, размером с фильм, хотя 
материал явно требует большего хро-
нометража. Возможно, платформа об-
ратит внимание на отзывы и выпустит 
расширенную версию, где все оборван-
ные нити свяжутся в единое целое.

Самый бондовский «Бонд»
Что говорят о новой работе Дэниела Крейга

Сергей Сычёв

Новый блокбастер о супершпионе 
Джеймсе Бонде «Не время умирать», 

премьера которого состоялась в Лон-
доне 28 сентября, способен собрать 
российскую кассу в 1 млрд. По мне-
нию отраслевых экспертов, фильм 
должен стать самым кассовым «Бон-
дом» за всю историю отечественного 
проката. Но при этом далеко не самым 
успешным даже по меркам пандемий-
ной дистрибуции. Представители кино-
индустрии полагают, что картина может 
даже не войти в пятёрку кассовых лиде-
ров года, где сейчас на нижней позиции 
находится «Форсаж-9» с 1,156 млрд. Тем 
временем практически все посмотрев-
шие новую часть бондианы зарубеж-
ные критики наперебой расхваливают 
новый выход Дэниела Крейга на экраны.

Российская киноиндустрия пока 
относительно спокойно относит-
ся к новому «Бонду», выход которо-
го в РФ назначен на 7 октября. Понят-
но, что конкурировать с ним в первые 
недели проката никто не сможет, 
но главный редактор «Бюллетеня ки-
нопрокатчика» Александр Нечаев 
прогнозирует сборы первого уикен-
да в размере 450 млн рублей, а общие 
сборы — в 1 млрд. Первый показатель 
значительно меньше, чем у недавней 
«Дюны», и второй тоже скептичный: 
«Дюна» уже собрала почти 1,2 млрд.

Примерно такой же прогноз даёт 
главный редактор сайта «ПрофиСи-
нема» Нина Ромодановская: 500 млн 
и 1 млрд рублей соответственно.

При этом стоит отметить, что, на-
пример, сборы прошлого фильма бон-
дианы «007: Спектр» в России были 
ещё ниже — 369 млн за первый уикенд 
и 767 млн всего. «007: Координаты 

“Скайфолл”» до этого собрал в общей 
сложности ещё меньше — 737 млн руб-
лей. «Квант милосердия» взял 468 млн, 
«Казино “Рояль”» — 238 млн рублей.

— «Не время умирать» — самый ожи-
даемый фильм этого и даже прошло-
го года, — осторожно отметила прези-
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова. — Его ждёт безусловный 
успех, а насколько он будет громким — 
узнаем уже на следующей неделе. 
Мы не выбираем победителей, их вы-
бирает зритель.

Примечательно, что в сюжете филь-
ма фигурирует злодей Люцифер Сафин, 
которого играет Рами Малек. Он гово-
рит с «восточноевропейским акцен-
том», как отмечают первые зрители, и, 
вероятно, у него есть или была связь 
с Россией. Но о том, что он русский, ни-
кто не говорит, и в этом — одна из глав-
ных интриг фильма, которую видевшие 
кино не разглашают. Хотя для россий-
ской аудитории, возможно, этот мо-
мент сыграл бы свою роль.

Мировая премьера 25-го фильма 
о Джеймсе Бонде прошла 28 сентября 
в лондонском Альберт-холле, где были 
члены британской королевской се-
мьи, Билли Айлиш с братом, режиссёр 
фильма Кэри Дзёдзи Фукунага, а также 
сам Дэниел Крейг и другие звёзды кар-
тины. «Известия» побывали на премье-
ре и собрали цитаты кинокритиков, ко-

торые первыми посмотрели и оценили 
нового «Бонда». Больше его пока никто 
и нигде не видел.

— Это не просто ещё один эпизод 
в долгоиграющей серии боевиков, 
а фильм, который претендует на ста-
тус культурного и экономического 
события десятилетия, — пишет автор 
BBC. — «Не время умирать» — послед-
ний из пяти фильмов бондианы с Крей-
гом. Продюсеры Барбара Брокколи 
и Майкл Уилсон прекрасно понимали 
это, так что они постарались закончить 
историю каждого персонажа, развя-
зать все узелки, продемонстрировать 
все характерные бондовские трюки 
и использовать все сюжетные линии, 
которые ещё не обыгрывались при-
менительно к Крейгу, — всё для того, 
чтобы подарить артисту незабывае-
мое прощание. Им пришлось сделать 
картину даже более запоминающей-
ся, чем «007: Спектр», который считал-
ся лебединой песней Крейга, пока ак-
тёра не убедили вернуться. В общем 
новый фильм просто был вынужден 
стать чем-то особенным.

The Playlist отмечает, что «Не вре-
мя умирать» развивает темы прошлых 
фильмов до экстремального масшта-
ба. Друг умирает. Любовник возвра-
щается. Страдающий манией величия 
злодей создаёт биохимическое оружие 
массового поражения. Быстрые тач-
ки все ещё на экране — правда, сексу-
альной эксплуатации гораздо мень-
ше. Женщины здесь слишком умны, 
чтобы поддаться чарам Бонда, и, что 
характерно, Бонд берёт на себя роль 

провокатора скорее по привычке, чем 
в силу желания. Здесь множество от-
сылок к Бонду в смокинге, полюбивше-
муся по предыдущим фильмам. И всё 
же Фукунага каким-то образом ухи-
тряется, сохранив всю классическую 
конструкцию франшизы, полностью 
разрушить представление о том, ка-
ким должен был быть прощальный 
фильм с Крейгом.

А вот The Guardian высказывается 
резко:

— Долгожданный 25-й фильм о су-
першпионе Яна Флеминга — это стран-
новатый и самоуверенный эпик с не-
сколькими тузами в рукаве. Последняя 
картина с Дэниелом Крейгом в роли ге-
ния британской разведки — это буря 
в стакане воды, где замешаны пафос, 
драма, комедия, горе, макабрический 
ужас и возмутительно скучный старо-
модный экшен, зачем-то заставляю-
щий нас вспоминать мир доктора Ноу 
на его острове.

Empire Magazine считает, что Фу-
кунага, судя по всему, был идеаль-
ным выбором в качестве режиссёра. 
Он умело обошёл противоречия персо-
нажа и всей франшизы, хотя и не избе-
жал типичных ловушек: добрая треть 
фильма — явно лишняя, необоснован-
но затянутая. Но Фукунага всегда был 
интуитивным режиссёром, которого 
больше всего волновал внутренний 
мир персонажей, их человечность. 
Он неожиданно находит уязвимость 
в самых неуязвимых героях. А неверо-
ятный, обескураживающий финал да-
рит Крейгу отставку, которой он заслу-
живает. «Когда твоя формула — “быстро 
и жёстко”, любое малейшее отступле-
ние от неё уже праздник. Так что вы-
пьем мартини: ждать фильма точно 
стоило!» — заключает издание.

— Слово «долгожданный» тут не под-
ходит: надо что-то посильнее, — вос-
хищается рецензент The Irish Times. — 
Фильм переносился чаще, чем выход 
Фрэнка Синатры на пенсию, так что 
на нового «Бонда» возложена особая 
ответственность: он символ посте-
пенного освобождения мира от пан-
демии. И я не преувеличиваю. Нам про-
сто было нужно, чтобы нас заверили: 
Армагеддон предотвращён и в реаль-
ном мире, и на экране. Или чтобы нам, 
если мы хотим слишком многого, хотя 
бы показали несколько взрывов, до-
рогих машин и какое-то число целу-
ющихся красивых парочек. Мы очень 
скучали по всему этому.

Культура
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Тренерская обстановка

Юрий Новиков

Экс-вратарь «Спартака»

Ф едерация хоккея России объ-
явила о назначении Алексея 

Жамнова главным тренером нацио-
нальной сборной. Сообщается, что ре-
шение было принято экспертным со-
ветом ФХР. Считавшийся фаворитом 
на вакантный пост Олег Знарок вой-
дёт в штаб в качестве консультанта. От-
метим, что Жамнов ранее лишь раз ис-
полнял обязанности главного тренера 
в клубе КХЛ — в сезоне-2018/19 он вре-
менно руководил «Спартаком». В сбор-
ной России специалист занимал 
должности директора по скаутингу 
и ассистента главного тренера.

Во-первых, хочу сказать, что 
очень жду Олимпиаду, где хочу по-
смотреть этот фестиваль самых 
великих хоккеистов. Кто бы что 
ни говорил, но без игроков НХЛ это 
не то соревнование, и только при 
участии лучших в мире можно по-
лучить настоящее удовольствие 
от хоккея и увидеть, как развивает-
ся наша любимая игра.

К первоначальному назначе-
нию Олега Знарка я отнёсся абсо-
лютно спокойно. Потом назначили 
Алексея Жамнова, который работал 
в «Спартаке», что для меня радост-
но. И не страшно, что это первый 
его опыт на таком уровне. Похоже, 
федерация всё контролирует, ра-
бота по подготовке к Олимпиаде 
идёт полным ходом. От тренерско-
го штаба зависит, кто поедет в Пе-
кин. Угадают или нет с составом — 
вот основной вопрос. Сейчас в НХЛ 
начались предсезонные игры, КХЛ 
в самом разгаре. Штаб должен 
пристально отсматривать все 
матчи, чтобы в Пекин от-
правились лучшие на тот 
момент игроки.

Главное для Жамно-
ва — правильно поста-
вить себя перед коман-
дой, в которой будут 
звёзды мирового мас-
штаба. Тот же Овечкин по-
лезен в «Вашингтоне», ког-
да проводит на льду более 
20 минут, но в сборной при 
таком графике он будет 
забирать у кого-то вре-
мя. Тренер должен при 

подготовке сказать: «Я вас всех ува-
жаю — вы профессионалы, но стра-
на доверила мне руководить коман-
дой и поставила задачу победить. 
Вы должны выполнять мои задачи 
и указания, и только тогда мы смо-
жем стать единой командой и по-
лучить возможность завоевать зо-
лото». Надеюсь, игроки поймут 
тренера, в чём-то переступят через 
свою гордость и амбиции и будут 
выкладываться ради общей победы. 
Атмосфера в команде на таких со-
ревнованиях превыше всего. Можно 
вспомнить домашний ЧМ-2000, где 
в команде не было абсолютно ника-
кого единения. В итоге — позорное 
11-е место и разрушенная тренер-
ская карьера Александра Якушева.

Сейчас в словах Жамнова чув-
ствуется уверенность, но чем бли-
же февраль, тем сильнее будет на-
капливаться тревога. Это и понятно. 
Очень многое зависит от крепости 
его характера. Сможет ли он сохра-
нить эту уверенность и возникнет 
ли настоящее единение тренерско-
го штаба и игроков? В первую оче-
редь за результат отвечать тренеру. 
Хоккеисты после Пекина разъедут-
ся по клубам, а Жамнов либо впи-
шет себя в историю, либо будет под-
вержен нещадной критике от всех 
вокруг.

Конечно, вопрос назначения тре-
нера очень серьёзный, но для меня 
не менее главный вопрос — вра-
тари. В нашей команде они будут 
играть основную роль. Беды по-
следних чемпионатов мира никуда 
не ушли, нет смысла рассчитывать, 
что в Пекин приедет абсолютно дру-
гая команда. Будет Василевский 
в лучшей своей форме — будут ос-
нования рассчитывать на итоговую 
победу.

Ещё раз скажу: я, как и миллионы 
болельщиков, очень жду Олимпиа-
ду и надеюсь, что новый президент 

IIHF сможет догово-
риться об участии 

в Играх хоккеистов 
из-за океана каж-
дые четыре года.

Спорт

4:0 происходит
«Зенит» одержал первую победу в Лиге чемпионов

Алексей Фомин 

П ервая победа российского футболь-
ного клуба в осенней стадии нынеш-

него сезона еврокубков случилась в сре-
ду, 29 сентября. Петербургский «Зенит» 
на своём поле взял верх над шведским 
«Мальмё» (4:0) в матче второго тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов. Эта пер-
вый успех подопечных Сергея Семака 
в турнире и еврокубках вообще с поза-
прошлого розыгрыша. А уже в четверг 
московские «Спартак» и «Локомотив» 
проведут в Италии свои вторые матчи 
на групповой стадии Лиги Европы. Крас-
но-белые в Неаполе попытаются ото-
брать очки у «Наполи», а «железнодо-
рожники» в Риме поборются с «Лацио».

�� «ЗЕНИТ» — «МАЛЬМЁ»

После нестыдного выездного пораже-
ния в стартовом матче Лиги чемпионов 
от действующего победителя турнира 
лондонского «Челси» (0:1) петербуржцы 
казались фаворитами в игре с «Маль-
мё», так как шведский коллектив дома 
получил разгром от туринского «Ювен-
туса» (0:3).

Тем более «Зенит» в последнее вре-
мя значительно укрепил своё положе-
ние в чемпионате России, благодаря 
осечкам конкурентов нарастив отрыв 
от ближайших преследователей до че-
тырёх баллов. Огорчала лишь травма 
основного защитника Вячеслава Ка-
раваева, пополнившего лазарет вслед 
за полузащитником Магомедом Оздое-
вым, выбывшим ещё летом. Зато набрал 
форму Артём Дзюба, в последних трёх 
встречах забивший четыре мяча и сде-
лавший две голевые передачи. Именно 
он вышел в стартовом составе в атаке 
вместе с Малкомом, вынудив остаться 
на лавке Сердара Азмуна.

«Мальмё» на прошлой неделе одер-
жал две победы подряд в чемпионате 
Швеции — в гостях над «Эльфсборгом» 
(1:0) и дома над «Эребру» (5:1). Это по-
могло подопечным Йон-Даля Томассо-
на выйти на вторую строчку в таблице, 
отставая от лидирующего «Юргорде-
на» на три очка.

«Зенит» последний раз побеждал 
в Лиге чемпионов 29 ноября 2019 года, 
когда одолел дома французский «Лион» 
(2:0). Это был позапрошлый сезон, 
а в прошлом сине-бело-голубые в сво-
ей группе набрали всего два очка. По-
этому выиграть у «Мальмё» было край-
не важно.

В среду «Зенит» довольно быстро 
повёл в счёте: уже на девятой минуте 
с передачи Дугласа Сантоса забил Кла-
удиньо. В течение следующих десяти 
минут «Мальмё» дважды мог сравнять, 
но Мирко Чолак и Андреас Кристиан-
сен с хороших позиций пробили мимо 
ворот. В середине первого тайма игра 

успокоилась, но ближе к перерыву у пи-
терцев были территориальное преиму-
щество и пара моментов, чтобы удвоить 
превосходство. Правда, они так и оста-
лись моментами.

Начало второго тайма стало бенефи-
сом Далера Кузяева. Сначала он забил 
второй мяч с передачи Ярослава Ракиц-
кого, а затем за фол последней надежды 
на нём был удалён защитник «Мальмё» 
Анел Ахмедходжич. Оставшись в мень-
шинстве, гости практически потеряли 
шансы отыграться с 0:2. «Зенит» имел 
несколько возможностей для третьего 
гола, и на 80-й минуте Алексей Сутор-
мин ударом из-за пределов штрафной 
довёл дело до разгрома. А перед самым 
финальным свистком Вендел сделал 4:0.

— Сказался и класс игроков «Зени-
та», и грамотно выбранная тактика 
на матч, — поделился мнением с «Изве-
стиями» бывший главный тренер питер-
цев Анатолий Бышовец. — Было видно, 
что тренерский штаб Семака скрупулёз-
но разобрал соперника, как это сделал 
и перед игрой с «Челси». Они не стали 
оглядываться на класс «Мальмё» и пы-
таться обыграть его исключительно 
за счёт индивидуальных качеств фут-
болистов. Все подошли ответствен-
но к встрече — отсюда и такой убеди-
тельный результат. С учётом того что 

и с «Челси» «Зенит» выглядел неплохо, 
есть повод надеяться, что «Ювентусу» 
он даст бой в двух следующих матчах 
Лиги чемпионов, хотя туринцы сейчас 
уже вполне оживают после неудачно-
го старта сезона.

�� «НАПОЛИ» — «СПАРТАК»

Красно-белые получили одного из са-
мых сложных соперников в этой Лиге 
Европы. Перед сезоном неаполитан-
скую команду возглавил хорошо из-
вестный российским болельщикам 
Лучано Спаллетти. Под его началом «На-
поли» блестяще стартовал в чемпионате 
Италии, выиграв все шесть матчей. Сей-
час, не потеряв ни одного очка, клуб ли-
дирует в серии A.

В первом туре группового этапа Лиги 
Европы неаполитанцы сыграли вничью 
со своим основным конкурентом в борь-
бе за первое место английским «Лесте-
ром» (2:2). И в матче со «Спартаком» вы-
глядят явными фаворитами.

Красно-белые в субботу одержали 
дома победу над «Уфой» (2:0) в РПЛ, и не-
много выправили своё положение в чем-
пионате России, но всё равно находятся 
лишь на восьмой строчке. А в Лиге Евро-
пы они стартовали с нелепого домашне-
го поражения от польской «Легии» (0:1).

— Есть ощущение, что «Спартак» ждёт 
в Неаполе беда, — сказал «Известиям» 
бывший владелец красно-белых Андрей 
Червиченко. — Даже победа над «Уфой» 
не убеждает, что команда выходит 
из кризиса. По тому матчу скорее надо 
говорить о кошмарных ошибках уфим-
цев в обороне, чем о какой-то связной 
игре «Спартака». «Наполи» точно не поз-
волит так вольготно чувствовать себя 
в штрафной площади. Да, может быть 
недооценка, но вряд ли это помешает 
итальянскому клубу уверенно выиграть. 
«Наполи», скорее всего, возьмёт три очка.

Выезд в Неаполь имеет для «Спар-
така» особый исторический контекст. 
В ноябре 1990 года в 1/8 финала Кубка ев-
ропейских чемпионов (предшественник 
Лиги чемпионов) красно-белые встреча-
лись с этой командой, за которую тогда 
выступал легендарный Диего Марадона. 
В обоих матчах аргентинца и его партнё-
ров удалось сдержать, сыграв нулевые 
ничьи на выезде и дома, а затем и в до-
полнительное время ответного матча. 
В итоге «Спартак» победил по пенальти 
(5:4). Это до сих пор один из самых ярких 
успехов красно-белых на европейской 
арене. В том сезоне они дошли до полу-
финала Кубка чемпионов, впервые ока-
завшись на такой стадии континенталь-
ных турниров.

�� «ЛАЦИО» — «ЛОКОМОТИВ»

Предысторию имеет и игра с «Лацио» 
для «Локомотива». В апреле 1999 года 
«железнодорожники» были близки к вы-
ходу в финал Кубка обладателей кубков, 
сыграв с суперзвёздным составом рим-
лян две ничьи — 1:1 дома и 0:0 на выезде. 
Гостевой гол помог «Лацио» выйти в ре-
шающий матч турнира и выиграть его.

Римский клуб также сменил в межсе-
зонье главного тренера. Пять лет им ру-
ководил Симоне Индзаги, с которым 
связан один из самых успешных перио-
дов команды: она выиграла Кубок Ита-
лии-2019 и стабильно попадала в евро-
кубки, в 2020 году оказавшись в Лиге 
чемпионов. Где вышла в плей-офф, опе-
редив в группе питерский «Зенит».

В мае Индзаги возглавил миланский 
«Интер», который после победы в чем-
пионате Италии покинул Антонио Кон-
те, не договорившийся о трансферах 
с руководством. На место Симоне в «Ла-
цио» пришёл один из самых неординар-
ных специалистов Италии в новейшей 
истории Маурицио Сарри.

Паркетный период
На что способны российские клубы в Евролиге

Дмитрий Гарин 

В четверг, 30 сентября, стартует но-
вый сезон баскетбольной Евроли-

ги. Как и в прошлом году, Россию в нём 
представляют сразу три клуба: компа-
нию ЦСКА и «Зениту» составил УНИКС. 
Казанцы дошли до финала Еврокубка 
и Единой лиги, а нынешним летом се-
рьёзно перестроили состав. Десять но-
вичков, среди которых есть звёзды пер-
вой европейской величины, способны 
помочь хорватскому тренеру Велими-
ру Перасовичу бороться за зону плей-
офф. Два других российских клуба 
также мощно поработали в межсезо-
нье, объективно став сильнее. Армей-

цы считаются одним из трёх главных фа-
воритов турнира, а сине-бело-голубые 
постараются пробиться в свой первый 
«Финал четырёх».

УНИКС и «Зенит» открывают регу-
лярный сезон очным поединком в сто-
лице Татарстана. В середине сентября 
команды уже встречались друг с другом 
в полуфинале Суперкубка Единой лиги. 
Тогда победа осталась за клубом из Пе-
тербурга (83:76), а героем встречи стал 
звёздный разыгрывающий Шабазз На-
пьер (33 очка). Увы, лидер «Зенита» полу-
чил травму в финальном матче с ЦСКА 
и вряд ли поможет клубу до Нового года. 
Это очень весомая потеря для коллекти-
ва Хавьера Паскуаля, но не критичная.

Во-первых, Джордан Лойд, Билли 
Бэрон, Коннер Фрэнкэмп и Дмитрий 
Кулагин, который будет часто исполь-
зоваться на позиции первого номера, 
коллективно должны заменить амери-
канца. Во-вторых, Паскуаль в про шлом 
сезоне показал, что умеет выводить 
свою команду на пик формы даже без 
ряда ключевых игроков. Например, в се-
рии плей-офф с «Барселоной» у «Зени-
та» не было капитана Матеуша Понит-
ки и центрового Артураса Гудайтиса. 
И команда дала отличный бой фавори-
ту. К тому же Паскуаль приучил к тому, 
что все его игроки делают черновую ра-
боту, а отсутствие одного яркого лиде-
ра — скорее даже плюс. Нападение «Зе-
нита» стало ещё более разнообразным 
с появлением Джордана Мики, Лойда 
и Миндаугаса Кузминскаса. Подстро-
иться под них очень сложно.

— Старт Евролиги ожидаем очень 
непростой, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» генеральный директор пе-
тербургского клуба Александр Церков-
ный. — Команда обновилась, и нам ещё 
требуется время, чтобы наработать свя-
зи и войти в ритм. К тому же мы пока 
без основного разыгрывающего. Пер-
вые три матча мы проведём на выезде. 
Это серьёзное испытание и проверка 
на прочность, но мы к этому готовы.

Казанцы в Суперкубке не могли рас-
считывать на ряд своих новичков, вклю-
чая ветерана НБА О Джей Мэйо и отчис-
ленного в последний момент из «Юты» 
форварда Джаррелла Брэнтли. Не смо-
гут они сыграть и в первом туре Евроли-
ги. Игроки прошли медосмотр, но пока 
не прилетели в Россию. Впрочем, и без 
них УНИКС вполне может рассчитывать 
на победу. Под Евролигу они взяли очень 

сильного разыгрывающего Марко Спис-
су (до этого не смог пройти медосмотр 
в «Уникахе»), одного из лидеров «Фенер-
бахче» прошлого сезона Лоренцо Брау-
на, многоопытного Андрея Воронцеви-
ча и 214-сантиметрового Тони Джекери, 
который будет подбирать все бесхоз-
ные мячи. В команде остались Айзейя 
Кэнан и Джон Браун. Главная же звезда 
команды — Марио Хезоня. Пятый номер 
драфта НБА-2015 приехал в Россию в са-
мом расцвете сил и вполне может стать 
одним из лучших снайперов турнира. 
То есть набор имён и длина скамейки 
впечатляют. С ними УНИКС постарает-
ся включиться в борьбу за топ-8. Правда, 
для этого надо понять, способен ли кол-
лектив Перасовича (с Кэнаном и Мэйо) 
быть конкурентоспособным в защите 
против сильных команд. Игра с «Зени-
том», возможно, даст ответ.

— УНИКС готов к сезону, мы пони-
маем требования главного тренера 
и будем становиться лучше с каждой 
игрой, — пообещал «Известиям» Ма-
рио Хезоня. — Евролига очень серьёз-
ный турнир, где все команды здорово 
укомплектованы. За каждую победу 
придётся сражаться, но мне нравится 
высокая конкуренция.

Летом ЦСКА стал ещё сильнее. Со-
хранил всех лидеров, русский костяк, 
а также подписал главного баскетбо-
листа страны Алексея Шведа. Плюс 
армейцы выиграли спор за звёздного 
литовца Марюса Григониса, который 
должен усилить заднюю линию. Этот 
состав не уступает ЦСКА образца се-
зона-2018/19, победившему в Евроли-
ге. В первом туре коллектив Димитри-
са Итудиса проверит свои чемпионские 
амбиции против «Милана». В прошлом 

сезоне итальянский клуб дошёл до «Фи-
нала четырёх», а в этом постарается сде-
лать ещё один шаг вперёд.

Для этого Этторе Мессина вернул 
на родину Николо Мелли (капитаны 
клубов Евролиги даже назвали этот 
трансфер лучшим подписанием меж-
сезонья), укрепился чемпионом НБА 
Троем Дэниелсом и круто показавши-
ми себя в чемпионате Греции Джериа-
ном Грантом и Диносом Митоглу. При 
этом в команде остались все ключевые 
игроки прошлого сезона: Зак Ледей, 
Шейвон Шилдс, Кайл Хайнс, Луиджи 
Датоме, Серхио Родригес и Малкольм 
Дилэйни. Если Мессина сумеет грамот-
но распределить силы возрастного со-
става по всему регулярному сезону, тог-
да «Милан» способен на многое.

— В прошлом году мы с «Миланом» об-
менялись гостевыми победами в регу-
лярном сезоне, но это ничего не значит, — 
подчеркнул центровой ЦСКА Йоханнес 
Фойгтманн. — У нас есть новые игроки, 
у итальянского клуба обновился состав. 
Как всегда, нас ждёт очень серьёзная 
битва с этим соперником. Какой мой ре-
корд результативности в день рождения 
(30 сентября Фойгтманну исполнится 
29 лет. — «Известия»)? Честно, я не знаю. 
Никогда внимательно не следил за ста-
тистикой, тем более в конкретный день. 
В прошлом сезоне я сделал дабл-дабл 
в Милане. Постараюсь вновь сыграть 
результативно, но одинаковых матчей 
не бывает. Главное — одержать победу 
и хорошо начать сезон.

Отметим, что Йоханнес Фойгтманн 
был единственным игроком ЦСКА, ко-
торый принял участие в Олимпийских 
играх в Токио. В четвертьфинале сбор-
ная Германии уступила словенцам.
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